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CONSEJO TERRITORIAL DE PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA - CTPA 

PLAN DE ACCIÓN 2024 
 

Fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación Territorial SDPT y su Secretaría Técnica 
 

Encuentro subregional del Bajo Cauca 
 

MEMORIA 1 
Fecha:               Julio 11 de 2024    
Hora:                  9:00 am – 12:00pm 
Lugar:                Plataforma virtual                   
Acceso Virtual: https://udearroba.zoom.us/j/96873082596?pwd=DOHNXQ8sw48RgMv6wdbgaiusXsvIat.1 
Convocados:  Secretarios de Planeación de Bajo Cauca, Alcalde delegado de la subregión Bajo Cauca al Consejo 
Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, Consejeros Territoriales de Planeación Municipal – CTPM de Bajo Cauca, 
delegados de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA, delegados del CTPA, delegados de la Secretaría Técnica- ST del 
Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, delegados de la Gobernación de Antioquia. 
 
Objetivo 
Fortalecer el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, articulando la gestión subregional de los Consejos 
Territoriales de Planeación Municipales – CTPM y del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA y del Sistema 
Nacional de Planeación, contribuyendo al fortalecimiento de sus capacidades, al afianzamiento de la Participación local. 
 
Objetivos específicos 

• Realizar un encuentro de Consejeros Territoriales de la Subregión Bajo Cauca en el que se comparta  
Información, haya participación y compromiso en el fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación, desde 
su Componente Participativo. 

• Socializar el concepto ejecutivo del CTPA sobre el PDA 2024-2027, a los participantes del encuentro y recibir 
apreciaciones sobre el alcance subregional y local del Plan de Desarrollo de Antioquia. 

• Fortalecer la capacidad técnica y operativa de los CTPM de la Subregión Bajo Cauca para desarrollar el debate 
público dentro del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia a escala de la Subregión Bajo Cauca. 

• Avanzar en la revisión del alcance subregional de los Planes de Desarrollo Municipal en la construcción de una 
estrategia de Planeación Participativa en el desarrollo de la subregión y su incidencia en el control social de la 
formulación y ejecución del Plan de Desarrollo Departamental. 

 
Orden del día 

08:50 am Registro y presentación de participantes 

09:00 am Instalación de la reunión 

09:15 am Presentación de la agenda (orden del día) 

09:20 am 
Socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-2027 ‘’Por Antioquia firme’’: seguimiento 
subregional al PDA 

09:50 am Taller de Evaluación Estratégica: Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia 

10:30 am Receso 

10:40 am 
Ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo municipales (Capacitación sobre 
metodologías de seguimiento y evaluación) 

11:40 am Conclusiones, acuerdos y compromisos: generación agenda de trabajo para el 2024 

11:50 am  Evaluación y Clausura 

 
  

https://udearroba.zoom.us/j/96873082596?pwd=DOHNXQ8sw48RgMv6wdbgaiusXsvIat.1
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DESARROLLO DEL ENCUENTRO 
 

• ORDEN DEL DÍA 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Buenos días para todos y para todas, soy Alberto Henao, coordinador de la Unidad Técnica de apoyo al Consejo Territorial 
de Planeación de Antioquia – CTPA. 
 
Les damos una cordial bienvenida a nuestro primer encuentro subregional del Bajo Cauca el cual hace parte de una serie de 
encuentros que realizaremos en cada una de las subregiones y que finalmente nos llevará a un gran encuentro Departamental 
de Consejeros en el mes de noviembre que será presencial. 
 
En el orden del día, se inicia con el registro y presentación de los participantes, que es la ronda que ya hemos venido haciendo;  
seguidamente, estoy en la presentación de la agenda y procederemos a la instalación; haremos una socialización del concepto 
del CTPA sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia – PDA “por Antioquia Firme” y, obviamente, todo lo que viene siendo o 
deberá ser el seguimiento subregional al Plan de Desarrollo de Antioquia, el cual será discutido con ustedes para que ustedes 
también lo conozcan de cómo es la mirada del Departamento. 
 
Luego haremos un taller de evaluación estratégica sobre la situación y perspectivas del Sistema Departamental de Planeación 
de Antioquia – SDPA que permite ir generando estas articulaciones entre los diferentes municipios de cada subregión para 
actuar mancomunadamente a nivel departamental y nacional. 
 
Haremos un receso a las 10:40am en donde veremos un corto vídeo de la subregión. 
 
Luego haremos un ejercicio de ¿cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo Municipal – PDM?, a partir, de 
la información que ustedes mismos elaboraron cuando hicieron el concepto sobre el Plan de Desarrollo de su municipio y 
cerramos con unas conclusiones, y acuerdos para la agenda de trabajo del 2024. 
 

• INSTALACIÓN 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Procedemos a la instalación formal. Queremos darle, en primer lugar, paso a nuestra vocera principal Merly Flórez, 
seguidamente a nuestra Alcaldesa de Cáceres y luego seguiremos con la ronda de presentaciones de los Consejeros 
Territoriales Departamentales que se encuentran presentes, la Secretaría Técnica – ST del Sistema Departamental de 
Planeación de Antioquia – SDPA, y la Gobernación de Antioquia. En primer lugar, tiene la palabra a Merly. 
 
Merly Flórez - CTPA 
 
Alberto. Muchas gracias. Buenos días a todos. Muy feliz porque obvio como no contagiarse con esta fiebre amarilla que 
estamos todos acá en Colombia.  
 
Entonces me alegra mucho iniciar el día con esta reunión, no me voy a demorar más porque realmente nuestra intervención 
viene con todo el ejercicio que hicimos de la revisión y retroalimentación del Plan de Desarrollo, un saludo a todos los Alcaldes 
que hoy nos están acompañando, a mis compañeros que por acá ya los veo, me da mucha alegría ver la participación y el 
número de asistencia en este primer encuentro, como les decía Alberto, la idea es que este sea el primero de todos los 
encuentros subregionales que vamos a tener. Esperamos que este sea un espacio para que todos podamos contribuir y 
retroalimentarnos en todo este ejercicio de participación. Muchas gracias. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
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Muchas gracias, Merly, seguidamente escuchamos a nuestra Alcaldesa, la Consejera Departamental delegada de los 6 
municipios de la subregión del Bajo Cauca Damiana María Monterrosa. 
 
Damiana Monterrosa - Alcaldesa Cáceres – CTPA 
 
Buenos días nuevamente a todos y todas. Mi nombre es Damiana Monterrosa, alcaldesa de Cáceres.  
 
Es importantísimo poder participar de este espacio porque es aquí donde podemos hacer esa gestión, podernos articular al 
Plan de Desarrollo es importantísimo para el ente territorial, para el Departamento y la Nación, y es allí donde nosotros 
podemos mirar esas fortalezas y debilidades y, sobre todo, empezar a buscar suplir esas necesidades que hay en nuestros 
territorios, en nuestras comunidades, en nuestra subregión del Bajo Cauca y todo el Departamento. Obviamente, porque 
estamos en representación del Departamento de Antioquia y bueno, decirles que en todo lo que sea posible para ayudar, para 
hacer efectivo ese Plan de Desarrollo Departamental y, obviamente, el Municipal, que es nuestra expectativa, porque estamos 
ahorita precisamente en esa armonización de esos Planes de Desarrollo con nuestros presupuestos, que son muy limitados, 
pero que hay que empezar a buscar esas fuentes de financiación para que hagamos realidad algunas necesidades 
insatisfechas que tienen nuestras comunidades. Entonces, qué mejor espacio que este para poder conversar de cerca, 
mirarnos y buscar esa respuesta a esas soluciones para las comunidades que hoy representamos, y, bueno, muchas gracias 
y bienvenidos todos a este encuentro. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias. Alcaldesa Damiana. Seguidamente queremos muy rápidamente un saludito, muy breve, de otros compañeros 
de la Presidencia Colegiada del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA: César Rodríguez, Carlos Guerra, y 
Laura María Sierra. 
 
César Rodríguez - CTPA 
 
Un saludo cordial a todos. Bueno al equipo de trabajo, la Secretaría Técnica, los Consejeros de la subregión del Bajo Cauca, 
una región muy querida, emprendedora, pero, también con unas realidades sociales muy fuertes. Estamos contentos, estoy 
trabajando en el Consejo Departamental como Consejero del sector religioso y también el privilegio de estar en la Presidencia 
Colegiada - PC y también delegado ante el Consejo Departamental. Soy un servidor más entre ustedes. Muchas gracias. 
 
Laura Sierra – CTPA 
 
Buenos días a todas y todos. Laura Sierra. Estoy representando en el Consejo Territorial de Planeación – CTP al sector 
ecológico, muy honrada de estar en la Presidencia Colegiada - PC, en haber acompañado todo este proceso de la lectura del 
concepto del anteproyecto del Plan de Desarrollo que ya ahorita se lo van a socializar. 
 
Gracias a todos por la participación, por el compromiso. Estos espacios de participación son los que fortalecen la gobernanza 
en nuestros territorios. Así que muchísimas gracias, para servirles desde esta representación del sector ecológico y desde 
Socya, la empresa que representó. Muchas gracias. 
 
Carlos E Guerra - CTPA 
 
Bueno, muy buenos días para todos. Mi nombre es Carlos Eduardo Guerra Sua. Yo soy el Director Ejecutivo de la fundación 
Confecoop y Fedemutuales y hago parte del CTPA por parte del sector económico, y en ese orden de ideas creo que nuestro 
país hoy está atravesando bastantes temas económicos retadores. 
 
Pongámonos muy conscientes de esa realidad y aterrizar cómo está el país para tomar acciones y hacer una recuperación 
económica como se está hablando. El propósito nuestro es tener conversaciones generadoras de esperanza porque en cada 
territorio hay que construir eso, esperanza, y esperanza que se vuelva realidad. Cuenten con el apoyo desde el comité 
departamental del Sistema Departamental en una construcción colectiva conjunta que contribuye al beneficio general. 
Muchísimas gracias. 
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Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Bueno, muchas gracias, como ustedes ven, ellos son parte de la Presidencia colegiada del Consejo Territorial de Planeación 
de Antioquia - CTPA que está compuesto por 45 Consejeros de todo el Departamento y hay 7 personas que son la Presidencia 
Colegiada - PC que le dan toda la continuidad y la operatividad a las funciones del CTPA. 
 
También nos están acompañando del propio Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA otros Consejeros que 
nos estarán acompañándonos en los diferentes encuentros.  
 
Tenemos a María Cristina Lloreda para que también nos salude. 
 
María Cristina Lloreda Mena – CTPA 
 
Muy buenos días reciban un abrazo muy afro colombianísimo. Desde la subregión del Nordeste y en Magdalena Medio, María 
Cristina Lloreda Mena. 
 
Muy contenta de escucharlos de nuevo y estar activamente participando, ya sabemos, como decía la Alcaldesa, todas las 
dificultades que tenemos, especialmente en nuestro Departamento, y en toda Colombia. Pero en nuestro Departamento 
tenemos unas particularidades específicas con el tema económico, pero ahí estamos desde que Dios nos dé vida y tengamos 
ganas de seguir luchando hacia adelante. Vamos, Dios los bendiga, abrazo, y aquí estaré. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Por favor, Carlos Andrés Feria, para que nos des un saludito de cierre de este protocolo de instalación, pero, que es muy 
importante para que nos vamos familiarizando con la estructura y la organización. 
 
Carlos Andrés Feria Marín - Planeación Gobernación de Antioquia 
 
Buenos días para todos los asistentes, brevemente, desde el Departamento Administrativo de Planeación de la Gobernación 
de Antioquia. Los saludamos. Agradecemos este espacio a ustedes, por la participación, por su asistencia, la diligencia para 
estos importantes eventos y actividades. En asocio con la Universidad de Antioquia liderada y coordinada en esta actividad y 
todas las relacionadas con el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA por el señor Alberto Henao que me ha 
dado la palabra y está al frente de todas estas importantes actividades desde lo logístico y también desde lo técnico, dando 
el apoyo. Entonces hacemos la instalación formal y damos inicio ya a los temas específicos que nos tienen hoy acá, muchas 
gracias a todos. Nuevamente, cualquier cosa que necesiten estaré disponible para hacer la interlocución entre ustedes y la 
Administración Departamental. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Bueno, muchas gracias Carlos por este cierre, finalmente en el protocolo ya me presenté desde el principio, Alberto Henao, 
coordinador de la Unidad Técnica de Apoyo al CTPA. Nosotros actuamos a nombre de la Universidad de Antioquia, una 
relación contractual con la Gobernación, como ya lo explicó Carlos, somos un equipo de apoyo a las tareas y actividades que 
viene desarrollando el CTPA y estamos disponibles para acompañar estos procesos en lo que esté a nuestro alcance.  
 
Rápidamente nos acompañan Manuela Zuleta, Maber Osorio, Natalia Murillo y Ashley Palacios. 
 
Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 
Desde la subregión de Bajo Cauca tenemos la representación de Graciela Esther Soto, que es la delegada de la subregión a 
la Secretaria Técnica – ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA. Ella tiene problemas de 
comunicación, pero, enseguida se va a conectar y nos va a acompañar durante el evento. 
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Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
La Secretaría Técnica del SDPA está compuesta por 2 (dos) delegados de cada una de las subregiones, Nora Elena Castrillón 
es la vocera principal de la Secretaría Técnica del SDPA y Graciela Soto es la delegada activa que en este momento tenemos 
de la subregión del Bajo Cauca a la Secretaría Técnica. 
 
Esperamos ahora, en el segundo módulo, hacer una refrendación de esa vocería de la subregión en la Secretaría Técnica – 
ST del SDPA de la cual en este momento hace parte Graciela Soto. 
 

• PRIMER MÓDULO 
 
SOCIALIZACIÓN DEL CONCEPTO DEL CTPA SOBRE EL PLAN DE DESARROLLO 2024-2027 ‘’POR ANTIOQUIA 
FIRME’’: SEGUIMIENTO SUBREGIONAL AL PDA 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
El primer módulo es la socialización del Concepto que elaboró el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA sobre 
el Plan de Desarrollo de Antioquia – PDA 2024 – 2027 “Por Antioquia Firme” en el cual, se hizo una gestión que a continuación 
se explicará por parte de la vocera principal, una gestión no solamente ante la Gobernación, sino ante la Asamblea 
Departamental buscando posicionar esas preocupaciones y esas iniciativas de la sociedad civil que se canalizaron a través 
del CTPA. 
 
Después de la presentación que nos hará Merly, entraremos en un conversatorio, un diálogo alrededor de unas preguntas 
específicas que permita ir recogiendo un poco las inquietudes que desde las subregiones se puedan suscitar para el 
seguimiento que se debe hacer por parte del CTPA a ese Plan en los próximos años. 
 
Entonces los dejo con Merly Flórez. 
 

o Presentación del concepto del CTPA sobre el PDA 
 
Merly Flórez – CTPA 
 
Muchas gracias al equipo de la Unidad Técnica, decirles a todos que este fue un ejercicio de mucho aprendizaje. 
 
Me gusta siempre que empezamos con esta socialización, tener el rostro de todos nosotros porque finalmente soy yo la 
vocera, pero, acá hubo un equipo que estuvo liderando, gestionando, construyendo todo este ejercicio, y creo que la gran 
mayoría somos nuevos. Fue una experiencia muy enriquecedora incluso para nuestras vidas profesionales. Entonces, para 
que nos grabemos bien estos rostros, finalmente, los logros que pudimos tener en este primer proceso, primera etapa, como 
así lo decimos desde la Presidencia Colegiada - PC, todo lo que tuvo que ver con la revisión y la definición de este Plan de 
Desarrollo de la Gobernación de Antioquia. 
 
Contarles cómo fue por fechas, porque realmente fue un camino muy maratónico en donde como vieron ahorita en la 
presentación de cada uno de nuestros compañeros, todos tenemos nuestras propias responsabilidades laborales y 
profesionales y realmente cumplir con los tiempos fue una dedicación y compromiso enorme. Esta fue la ruta o el camino, 
casi que fueron como 3 (tres) etapas.  
 
La primera etapa fue la presentación del anteproyecto por parte de la gobernación de Antioquia que teníamos 1 (un) mes, 
máximo 20 días de consolidarnos en este espacio.  
 
Luego de allí, se vino toda una retroalimentación, unos ejercicios participativos con todos los Consejeros. Saben ustedes, que 
los que pertenecemos a estos espacios representamos cada uno de los sectores, entonces la metodología liderada y apoyada 
por la Unidad Técnica, fue determinar unos líderes con unos representantes por cada una de los sectores y las líneas que es 
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la estructura del Plan de Desarrollo y a partir de allí se empezaron a generar todos esos argumentos, esos aportes, esas 
solicitudes que cada uno de estos sectores hacían para que se tuvieran en cuenta en este Plan de Desarrollo. 
 
Posterior a eso, la Universidad Antioquia, también en cabeza de Alberto, tuvo que hacer un ejercicio supremamente rápido y 
de mucho análisis para que se pudieran contener todas esas solicitudes, y afortunadamente, y que Carlos Feria esté acá 
porque pudimos tener los espacios de concertación y de construcción con la Gobernación, quienes siempre estuvieron muy 
atentos a esas retroalimentaciones que nosotros hacíamos.  
 
Esto fue un proceso entre marzo y abril, donde pudimos después del anteproyecto presentado por la Gobernación de 
Antioquia, presentar nuestros aportes consolidarlos dentro de una matriz, un documento para pasárselos en este caso al 
Departamento de Planeación y luego de allí tener una mesa con los funcionarios de este Departamento de Planeación.  
Posterior a esto, ellos empezaron a hacer las retroalimentaciones y con esas retroalimentaciones pudimos tener otro espacio 
de concertación, donde efectivamente nos iban diciendo, se puede, no se puede, o lo ponemos así, o lo ponemos de esta 
otra forma. 
 
Luego de allí pudimos tener una socialización con todo el Consejo en pleno y hubo algo muy importante que tuvo que ver con 
la participación, ahorita lo decía Alberto, a la Asamblea. 
 
Se tuvo varias alineaciones, tanto los profesionales que estuvimos liderando en este proceso, la Unidad Técnica, el Gobierno, 
la Administración y la Asamblea, pudimos llegar a la Asamblea y contarles cuáles eran esas solicitudes y esas prioridades, y 
también tuvimos ese espacio allá ante la Asamblea y los Diputados. 
 
Hoy el documento del Plan de Desarrollo, si bien no se pudieron tener todas las solicitudes, pues entendemos que es un 
gobierno con limitaciones presupuestales, se logró un muy buen ejercicio de participación, interacción, planeación y por ende, 
establecimos unos nuevos mecanismos y unas puertas para que este espacio se siga activando. 
 
En este sentido, la metodología fue desde 2 (dos) puntos, 2 (dos) aristas donde pudiéramos contar cuáles eran esas 
solicitudes o esos aportes generales y luego específicos, por cada una de las líneas. 
 
Cuando hablábamos de los temas generales y transversales, tenían que ver, por ejemplo, con aportes en el tema del 
diagnóstico general, en todo el Departamento como tal, en lo que tenía que ver con las cifras y los datos de cada una de las 
subregiones. Sabemos, que, y sobre todo ustedes, que están en los territorios, las propias subregiones tienen sus dinámicas 
y sus particularidades; digamos que en ese momento del anteproyecto, incluso mucho antes de la presentación final, no se 
lograba tener esas diferenciaciones por cada una de las subregiones, y eso fue un tema muy general de parte de todos los 
Consejeros; un tema que tenía que ver mucho con la infraestructura vial, siempre se dice que por donde pasa una vía pasa 
el desarrollo y en ese momento, el documento no expresaba muy bien cuáles eran esos proyectos, ahora, sí; y no sé si Carlos 
me ayude a complementar. 
 
Ahí también hay un tema bastante grueso que tiene que ver también con el tema de regalías en estos proyectos, no se 
especificaba o no quedaba muy claro cómo iba a ser esa distribución del Sistema General de Regalías. Este componente o 
este rubro presupuestal cobra una importancia relevante, con todo este tema de los proyectos de infraestructura y sociales 
que se vienen, y esto eran cosas buenas o positivas. 
 
Ya de pronto, temas que hacían falta profundizar y que en medio de todas las voces de los Consejeros era lo que más se iba 
repitiendo, todo el tema de principios y valores, todo el tema de los proyectos detonantes, que ahorita ya son aspectos 
estratégicos que habla el gobernador y más allá de la ampliación era la alineación, precisamente entre esas prioridades y 
esos puntos de desarrollo que iban en alineación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. 
 
Esto en términos generales y transversales del Plan de Desarrollo y luego, posteriormente pasar por cada una de las líneas. 
No sé si de pronto mis compañeros están por acá y quisieran ayudarme.  
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Lo que hicimos básicamente fue tanto en las presentaciones con la Asamblea como al Departamento y demás, contar un 
poco esta presentación que fue en el momento de entregar el anteproyecto y las retroalimentaciones después de las dos 
mesas de trabajo que tuvimos con la Administración.  
 
Nos enfocamos mucho en los logros, lo que nos pudieron tener en cuenta, y si ustedes ven, nos incluyeron mucho, muchas 
solicitudes, quizá no los nombres o las palabras que nosotros habíamos dicho inicialmente, pero, en un grueso muy amplio, 
muy importante si se pudieron incluir muchas de esas, y luego pasamos a esos retos, me gusta hacer énfasis en ellos porque 
fueron los retos que principalmente les contábamos a los Diputados en los espacios que tuvimos en la Asamblea, y gracias 
también a la Comisión especial del Plan de Desarrollo, en la Asamblea también se pudieron ya incluir, no todos, pero sí se 
pudieron incluir muchos de esos retos que hablamos en cada una de esas líneas. 
 
Entonces, acá, todo lo que tenía que ver con el tema de la línea uno del Plan de Desarrollo, “Seguridad desde la democracia 
y la justicia”, no me voy a detener mucho acá porque sé que la agenda está larga y está un poquito retrasada.  
 
Me gustaría darle, no sé si es César o con quién nos pueda acompañar en esas observaciones, o incluso Carlos en la línea, 
3 (tres) que me gusta mucho como lo explica, como les decía, realmente, este fue un trabajo en equipo.  
 
Carlos Guerra – CTPA 
 
En esta línea 3 (tres) “inversión desde la confianza”, tiene 3 (tres) componentes. Tengamos en cuenta que para el análisis de 
todo esto, como bien lo decía, nuestra presidenta, son trabajos maratónicos, absolutamente todos quisiéramos vernos ahí 
reflejados, y de cierta manera nos vemos, lo que pasa es que la palabra explícita no sale, pero, aquí logramos comprimir y 
englobar para que todos estemos acá representados. 
 
Logros: 
 
Enfoque de la comercialización de los productos agropecuarios a través de actividades como compras públicas locales, 
circuitos cortos de comercialización y ruedas de negocio, entre otros, que pretende fortalecer las economías locales. Nosotros 
venimos de una cultura de mucho consumo y de consumir de lo que no es lo nuestro, pensamos que siempre es lo mejor, y 
aquí es un llamado a ser conscientes desde la compra, cómo estamos consumiendo. Nos tenemos que volver unos 
compradores conscientes y, sobre todo en nuestro entorno, comprarles a las personas que tenemos en nuestros propios 
territorios. 
 
Segundo: un Plan de Ordenamiento Territorial Agropecuario, el POTA que orienta la inversión acorde con las características 
de cada subregión para la implementación de proyectos productivos, ustedes saben que, por tradición, por geografía, por 
altura de los diferentes territorios, eso hace que sea más propenso a desarrollar o a producir ciertos productos, como en el 
Suroeste el café, como la lechería en el Norte, como todo el tema de la ganadería en toda esta subregión del Bajo Cauca, y 
en algunos temas de minería que también hay; es la caracterización del territorio y hacer una explotación adecuada con lo 
que el territorio nos puede brindar. 
 
Luego tenemos la red regional de emprendimiento. En emprendimiento hay unos datos estadísticos en temas de 
emprendimiento de Colombia. Cuéntenme aquí. Ustedes ¿qué posición creen que tiene Colombia en emprendimiento a nivel 
mundial? cualquier número, alguien que me diga algún número que se le ocurra, en el chat en alguna parte. Si estamos todos 
por aquí, el 3, cerquita. Somos casi entre 180, 200 países, y Colombia está en el quinto país en posición mundial de 
emprendimiento. ¿El emprendimiento nos indica que podemos ser un país en desarrollo o un país de mucho proveedor 
económico? no siempre, porque, también hay que mirarlo detenidamente porque no todo el mundo quiere emprender ¿cierto?, 
hay gente que quiere buscar empleo, hay gente que ya está en una empresa, entonces, si bien se fortalece mucho el 
emprendimiento, también hay que mirar que no todos nacieron para emprender, no todos lo quieren hacer y quien lo quieren 
hacer, ojalá puedan tener todas las herramientas. 
 
Por eso también hay que tener en cuenta las cifras que nos presenta la Cámara de Comercio que se inscriben no sé cuántas 
empresas, y la deserción también es grandísima, y eso es porque pretendemos llevar a veces programas que no están 
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aplicando perfectamente con el territorio, con la cultura. Pero, el emprendimiento está dentro de este proceso para todo aquel 
que quiera llegar. 
 
Luego, se plantean los indicadores de proyectos: financiados por el Plan de Desarrollo Tecnológico y la Innovación, y 
proyectos de investigación e innovación con integración de actores sociales apoyados. 
 
También, tenemos programas de internacionalización de Antioquia, logrando atender lo propuesto por el CTPA, aquí es donde 
el planteamiento que hacemos desde el CTPA es tenido en cuenta, ya que plantea articular y generar alianzas estratégicas 
entre actores participantes en los procesos de internacionalización del territorio, Colombia hoy está en el mapa mundial a 
través de muchas cosas, por ejemplo, ustedes saben que Antioquia en este momento es el Departamento con más potencial 
a nivel turístico. Asimismo, es el Departamento con unos recursos naturales inmensos, es un Departamento que 
históricamente ha demostrado como aporta en gran sentido económico a todo el resto de la población de Colombia, y, 
asimismo, somos referente internacional para muchísimas cosas, y tenemos que seguir fortaleciendo este tema de cara al 
mundo. 
 
Luego tenemos que de los indicadores propuestos se incluyeron: 1. estrategia de empleo y emprendimiento implementada, 
2. porcentajes de jóvenes empleados o emprendedores después de participar en programas de formación en el empleo y el 
emprendimiento que estuvo articulado con el punto 3 (tres) que es la red regional de emprendimiento. Cuando tenemos 
indicadores, ustedes saben que en la Administración lo que no se mide no se está administrado, y aquí, se logran tener unos 
indicadores que nos muestren ese desarrollo. 
 
En los retos:  
 
Tenemos la inclusión de un inventario de ideas departamentales para nuestro Departamento, debido a que, por tener tanta 
montaña, siempre ha sido un reto hacer el desarrollo de vías, pero, en eso hay que continuar de manera permanente, todos 
los gobiernos lo deben incluir, y este no se puede quedar atrás, hay que seguir construyendo vías, hay que seguir conectando 
para poder comercializar los productos y acercar la ruralidad, con la ciudad. 
 
Segundo: inclusión de un capítulo específico para el sector de las MYPYMES, este país se mueve a través de la 
microempresa. Casi el 80% son pequeñas empresas y son más bien las poquitas empresas grandes, y hay que darle mucha 
fuerza, mucho respaldo y mucho fortalecimiento. Dentro de eso también hay muchos temas cooperativos y del sector solidario. 
Tenemos una política pública, economía social y solidaria, la cual en este momento se desarrolla con el Departamento de 
Antioquia a través del Consejo, de la promoción de desarrollo para la economía social y solidaria que hace parte de todos 
estos trabajos sociales. 
 
Luego tenemos la vocación productiva por subregión, hay que desarrollar productos y servicios, de acuerdo a la categoría 
que tienen los territorios o esas fortalezas que tienen los territorios. 
 
Por último, programa de asociatividad para los productores. Un gran talón de Aquiles que hemos encontrado siempre es el 
tema de la comercialización, y la comercialización para el productor, para el campesino se dificulta por esa comercialización 
que se hace a través de un comisionista y que ese comisionista, es quien en muchas circunstancias queda con la mayor 
tajada cuando el campesino tiene todo el año, la plantica al sol y al agua, y aquí tenemos que fortalecer esa inclusión, esa 
creatividad del productor, del campesino, ayudándole con la comercialización, conectarlo directamente con cadenas macro 
que le permitan tener mejores precios de sus cosechas. 
 
Eso es un poco de los componentes de la línea “inversión desde la confianza” mirando que el desarrollo económico sea 
integral para el Departamento, no podemos desconocer los retos que tenemos hoy, los bajos indicadores económicos que 
tenemos, no se trata de mirar ningún lado, ni un color, lo que se trata es de ser muy conscientes de cómo está nuestra 
economía y de tomar las mejores decisiones porque es que puede que todas las personas que están en esta reunión, que su 
sector esté bien, que usted esté mercando, que su nevera esté llena y que paga los servicios, pero, eso no significa que el 
resto de la población esté bien, y aquí la mayoría de la población tiene muchos retos, y esos son por las inseguridades 
económicas, por las inseguridades políticas, por las inseguridades desde el punto de vista de seguridad del país que no nos 
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está permitiendo un buen desarrollo, entonces eso hay que ponerle cuidado, hay que mirarlo con ojos de neutralidad y 
equidad, para poder tomar decisiones claras y que el país tenga desarrollo económico integral. 
 
Merly Flórez - CTPA 
 
Nosotros hoy tenemos un Plan de Desarrollo de la gobernación de Antioquia “Por Antioquia firme” 2024 – 2027 que su 
estructura programática es de 5 (cinco) líneas.  
 
La primera “Seguridad desde la democracia y la justicia”, luego de esas líneas se vienen unos componentes, unos programas 
y unos proyectos.  
 
El Plan de Desarrollo presentado y aprobado ante la Asamblea tiene hasta programas, pero, sabemos por el trabajo conjunto 
que hicimos con la Administración que hoy baja a un Plan de Acción que incluye proyectos e incluso tienen aunado sus 
indicadores y demás. Esto es un contexto para que estemos bien ubicados. 
 
Una segunda línea que se llama “cohesión desde lo social”, esta línea abarca todos esos elementos sociales precisamente 
que está aunado a lo que estaba hablando ahorita nuestro compañero Carlos; y en esta línea se agrupa 3 componentes, y de 
esos 3 componentes se desagregan 29 programas. 
 
La tercera línea que tiene que ver con todo el tema de la de economía “Inversión desde la confianza”, que tiene también 3 
componentes con 13 programas. 
 
La cuarta línea que tiene que ver con todo el tema medioambiental sostenible, le quiero dar paso a Laura, que la verdad, hizo 
un ejercicio riguroso y técnico de todos esos elementos ambientales y que creo que estuvo muy satisfecha porque fue una de 
las líneas que más logró que se incluyeran temas, y esta línea está configurada por 3 componentes y 13 programas. 
 
Laura Sierra - CTPA 
 
Yo lo voy a hacer muy rápido. Contarles que, si bien logramos que, en temas de diagnóstico, en temas de reconocimiento de 
problemáticas territoriales el Plan estuviera muy nutrido, muchos de los indicadores que solicitamos y creo que esto fue una 
constante en todo el Plan de Desarrollo, los indicadores no respondían a lo que solicitamos nosotros como Consejeros ni 
como territorio, sino que respondieron netamente a una materia de indicadores entregada por el Gobierno nacional, así que 
tanto en esta línea como en todas, vamos a ver limitados los indicadores a un tema muy general e incluso a unas metas que 
pueden ser un poco alejadas de las necesidades territoriales, y eso lo logramos comprender de la mano de la pedagogía que 
nos hizo el Departamento Administrativo de Planeación.  
 
En esta línea, específicamente tratamos de tocar mucho los temas de economía circular y cambio climático, entendiendo que 
son avances que se traen desde años atrás en el Departamento y que se estaban viendo invisibilizados en el desarrollo de 
esta línea. 
 
Hay un poco de avance, se lograron incorporar por lo menos el tema conceptual y se logró incorporar el tema de la revisión 
del plan PICCA, Plan de Cambio Climático del Departamento. Creo que por lo menos logramos dejar en lo conceptual, en la 
narrativa del Plan de Desarrollo, un enfoque circular y de cambio climático que puede ser valioso para lo que se venga.  
 
Es un poco lo que puedo contarles para no demorarnos mucho, esperamos que en el seguimiento que podamos hacer de las 
implementaciones durante estos años de los indicadores y de las acciones del Plan de Desarrollo, podamos sentirnos muy 
cómodos desde la visión climática y circular del territorio.  
 
Merly Flórez - CTPA 
 
Por último, la línea que tiene que ver con toda la “Autonomía desde la Gobernanza”, que está compuesta por 3 componentes 
y 11 programas. 
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La apuesta de la Administración Departamental es generar autonomías desde la institución de cada uno de los territorios y 
que puedan promover o apoyar a todas estas instituciones que se encuentran en el territorio para que puedan generar sus 
propias fuentes de sostenibilidad y demás.  
 
En términos muy generales, y para no extendernos más. Este fue el ejercicio que hicimos durante este primer semestre, como 
lo decía Laura, luego de esto se viene toda una socialización, que es parte lo que estamos haciendo con ustedes, pero, 
posterior a ello, todo un seguimiento precisamente al cumplimiento de esas metas, de esos proyectos, de esos indicadores 
para que sigamos garantizando que las voces que representamos en estos espacios sigan estando escuchadas.  
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Aquí hay un panorama de lo que fue el concepto del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA que, obviamente, 
nosotros les compartimos a ustedes, y en la página web del CTPA ya se encuentra el concepto ejecutivo en su totalidad. Les 
enviamos una versión resumida para su lectura y les hicimos una encuesta en un formulario de Google donde recogimos las 
diferentes apreciaciones de ustedes como Consejeros, queremos presentar las respuestas aquí muy rápidamente, a manera 
de síntesis, con el fin de que pasemos ya a un diálogo en el que ustedes vayan consignando sus diferentes apreciaciones, 
de ¿cómo se ven desplegados en este Plan Departamental?, qué inquietudes podrían tener alrededor de unas preguntas 
orientadoras. 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 
Después de toda esta mirada del concepto que desarrolló el CTPA y teniendo en cuenta todas las respuestas de la encuesta 
enviada previa al encuentro que ustedes dieron respuesta, vamos a comentarles un poco las respuestas que se dieron en 
estas dos preguntas fundamentales para este módulo.  
 
En la primera: ¿Qué problemáticas e iniciativas de la subregión Bajo Cauca se deben considerar en el Plan de Desarrollo de 
Antioquia - PDA? Expresaron problemáticas subregionales relacionadas con la contaminación ambiental, la necesidad de 
infraestructura deportiva y en temas de salud, como, poder tener la activación del hospital de tercer nivel, toda la parte de la 
inseguridad territorial, la necesidad de poder mitigar todos los impactos que se tiene alrededor del aumento de la inseguridad 
que se está presentando en la subregión; y todos los temas de desempleo en son de poder incentivar otras alternativas y 
apoyos para poder generar un mayor empleo, y aparte poder apoyar todo el desarrollo de la agroindustria, que es un sector 
importante de la subregión.  
 
Con respecto a la segunda pregunta de ¿Cómo se están ejecutando las iniciativas para abordar las problemáticas identificadas 
de la subregión Bajo Cauca en el Plan de Desarrollo de Antioquia – PDA? ustedes mencionan que se ha tenido una 
intervención en algunos municipios, en las cuales, se han generado iniciativas que puedan ser ejecutadas, por otro lado, 
también mencionan que es necesario el apoyo desde las alcaldías en estas iniciativas subregionales que se contemplan en 
el Plan de Desarrollo Antioquia.  
 
Se solicita que se tengan visitas técnicas y conversatorios con diferentes gremios y comunidades con el fin de hacer 
seguimiento a toda esta ejecución de todas esas iniciativas subregionales, que se incentive también todo el seguimiento 
desde los CTP municipales. Una solicitud que se hace también clara es la necesidad de la formalización en las actividades 
mineras, que es un reglón importante en la subregión.  
 
Teniendo ese panorama del concepto, de estas propias iniciativas que ustedes plantean desde su subregión, vamos a dar 
paso a un diálogo abierto que va a estar orientado por la compañera Manuela Zuleta. 
 

o Diálogo abierto 
 
Manuela Zuleta Unidad técnica 
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Buenos días para todos.  
 
Vamos a pasar a un espacio de diálogo basado en la siguiente pregunta guía, “Con base en las presentaciones y en la 
encuesta, ¿cuál es la percepción de los Consejos Territoriales de Planeación sobre la incorporación de las iniciativas de la 
subregión Bajo Cauca en el Plan de Desarrollo de Antioquia?” 
 
José Antonio - CTP El Bagre 
 
Aprovechando este gran espacio que nos brinda el CTP del Departamento de Antioquia con el territorio del Bajo Cauca, 
estamos muy interesados que nuestro territorio sea un territorio relevante en este Plan de Desarrollo del Departamento de 
Antioquia. 
 
Como todos sabemos, la problemática de nuestra subregión es que desde su comienzo de existencia como territorio ha venido 
con la actividad económica de la minería, si vemos que es claro la problemática ambiental, somos conscientes de ello, pero, 
también hemos compartido como Consejeros y Consejeras del CTP de El Bagre que es uno de los municipios del Bajo Cauca 
más relevante en el tema de la minería, es que somos conscientes de los daños ambientales que se vienen haciendo a través 
de la minería, pero, también somos objetivos de que nuestra economía no se puede desligar o desaparecer de un momento 
a otro, y queremos de que el Plan de Desarrollo Departamental, como lo ha concebido el gobernador con su equipo, se 
diversifique nuestra economía de la minería al campo, es decir, a la agricultura, a la parte pecuaria, pero, que sea una realidad 
para esta subregión del Bajo Cauca Antioqueño que, si bien desde su comienzo y de sus entrañas, de su tierra, ha aportado 
no solamente a Antioquia, sino el país con grandes divisas económicas a través de la minería, y que hoy queremos tener un 
alivio para que se sienta verdaderamente la paz en nuestro territorio y no hemos tenido ese aliciente para que podamos tener 
en las generaciones transcurridas y las que vienen para que nuestros hijos, nietos, sobrinos, familiares, amistades puedan 
tener una tranquilidad en el Bajo Cauca, para Antioquia y para Colombia. 
 
Nuestra gran petición es que la actividad minera se pueda fortalecer, se pueda formalizar, que pueda ser una actividad 
amigable con el medio ambiente y amigable con lo social, para con el Departamento y para Colombia. 
 
Alexander Vitar Garrido – CTP Tarazá 
 
Yo represento al Consejo Territorial de Planeación – CTP de Tarazá, para iniciar quiero decir que la voz del Bajo Cauca es 
una sola y lo expresó nuestro compañero José Antonio. Nosotros, desde la Junta Directiva y en varias instancias del Bajo 
Cauca también hemos planteado una serie de proyectos importantes para la subregión, la integralidad de la economía de la 
subregión, lo que dice Don José Antonio está plasmado también en ese informe, que se entregó no sólo a la Gobernación de 
Antioquia, sino también al Gobierno Nacional en visitas y encuentros que hemos tenido en Caucasia. 
 
De la mano de la minería, la legalización, ese cambio abrupto que han querido no sólo este Gobierno, sino Gobiernos 
anteriores, darle a la minería de un momento a otro, que de verdad ha desfavorecido inmensamente nuestra economía y 
pensaría que, igual que en gran parte del país, estamos pasando por momentos un poco complicados, pero, también 
apuntamos a otros proyectos muy importantes, por ejemplo, la agroindustria para nuestro territorio, obras por impuestos, 
etcétera.  
 
No me quisiera extender en todos los proyectos que hemos planteado, basados en un análisis objetivo, juicioso de nuestro 
territorio, escuchando al pescador, al arrocero, al ganadero, al minero, al vendedor de la calle, etcétera. Para mí es muy 
preocupante. Podemos ser todos los profesionales que queramos, querer tener esa integralidad en nuestro Departamento, 
pero, yo a veces pienso que todo este trabajo, que hacemos de manera juiciosa y ordenada y que como ya lo dijo alguien en 
una intervención anterior, lo hacemos, de corazón porque en realidad nos duele y nos interesa el territorio, que se vea a veces 
minimizada por expresiones de nuestro Gobernador al decir en alguna entrevista que él para el Bajo Cauco no gobernaba, 
esto nos genera primero, una gran preocupación, una gran desilusión en escuchar estas palabras. Entonces, por más juiciosos 
que seamos por más profesionales y técnicos y con toda la pasión que le metamos a este tipo de proyectos, eso es muy 
desilusionante en algún momento. Pero tenemos la esperanza, yo tengo un dicho que dicen que la esperanza es lo último 
que se pierde, pero, a veces en el Bajo Cauca, la esperanza es lo único que tenemos, y la vamos a seguir teniendo, y vamos 
a seguir haciendo ese trabajo juicioso. 
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Pero, quiero que quede también esas realidades escuchadas en este encuentro, para nosotros, como miembros del CTP del 
municipio como Tazará, yo sé que El Bagre también tiene muchas dificultades, Nechí, Zaragoza, etcétera. Pero, de verdad 
que a veces es complicado, a veces nos sentimos ignorados, a veces creemos que ese trabajo que se hacen sin ningún 
interés político, porque a veces decimos que no tenemos intereses, ni beneficios partidistas, etcétera. Pero, vemos que en un 
trasfondo en ocasiones es así. 
 
Entonces yo quisiera, que le demos una mirada mucho más amplia a todo este trabajo que hacemos, que es supremamente 
importante, cada uno de nosotros lo sabemos, que le demos una mirada mucho más amplia y entendamos que a veces, por 
más que intentemos, y eso no quiere decir, que en Tarazá bajemos la guardia o la pasión se minimice por estas situaciones 
que en cualquier proyecto se presentan, pero, que sí quede en este encuentro, que a veces queda ese sin sabor de verdad 
que es muy desilusionante.  
 
Agradezco a todos por la participación por tener en cuenta el municipio de Tarazá, y espero, que no sólo estos encuentros, 
sino seguir fortaleciéndolo los CTP, sea una prioridad, digo fortaleciendo porque aquí se ve algo. No sé si suceden en otras 
subregiones, en otros municipios, que escogen a la gente prácticamente venga, que es que usted va a ser parte del CTP, 
pero venga, ¿qué es eso?, por Dios, ¿cuáles son mis funciones? ¿qué es lo que tengo que hacer? 
 
Jander de Jesús Ortiz - CTP El Bagre 
 
Les comento lo siguiente: yo sé y reconocemos todos que nosotros, los pequeños y medianos mineros venimos en una lucha 
desde hace muchos años y que todos los municipios del Bajo Cauca son ancestralmente mineros. 
 
El país de Colombia es minero por ancestralidad porque todo lo que se mueve a raíz y por todos los puntos del sector de 
Colombia siempre ha sido lo de la pequeña y mediana minería, ¿qué tenemos que hacer nosotros, como pequeños y medianos 
mineros?, es luchar para seguir trabajando y que el Gobierno Nacional y Departamental nos reconozca porque el principal 
municipio minero del Bajo Cauca es El Bagre. Es el municipio, que en estos momentos está dando la economía más principal 
para el Departamento de Antioquia, y para Colombia, no hemos podido lograr de que se reconozca, y es lo que más buscamos, 
pero, queremos hacer un llamado también a todos los demás municipios. Así sea del Chocó, así será del Guaviare, así sea 
de Pasto, Nariño de todo Colombia de que cuando hagamos este trabajo, que es tan arduo, duro y complicado para rebuscar 
ese mineral, lo hagamos con una responsabilidad social que tenemos. No tanto con las comunidades, no tanto con el medio 
ambiente, sino, únicamente con nosotros como colombianos que somos los que estamos habitando, y los que estamos 
trabajando, somos los que nos debe de doler realmente el sector que estamos sacando adelante.  
 
Sabemos que la agricultura es lo más importante también, en la parte de reconvención, nosotros también nos podríamos 
meter, pero, decir de la noche a la mañana que como pequeños y medianos mineros, vamos a dejar la minería atrás para 
sembrar yuca, para sembrar arroz, para sembrar plátano y que de la noche a la mañana nos va a producir esos productos, 
creo que es difícil porque en unos tenemos que esperar 9 meses, en otros un año. Lo de la ganadería también hay que 
pensarlo, entonces debemos de seguir con la misma actividad. 
 
Nosotros, incluso en estos días estuvimos en unas reuniones, yo vengo de otras reuniones también todos estos días sobre el 
tema de minería, de capacitaciones y todo, y estamos en el proceso de capacitación, y formalización sobre la caracterización 
que hicimos el año pasado, hasta ahora no hemos visto una respuesta positiva por el lado del Gobierno, seguimos trabajando 
con ellos y convencidos que cuando estaba la Secretaría de minas, habíamos avanzado. Ahorita, estamos en la misma 
avanzando con la Agencia Nacional Minera, pero, por favor, sigamos trabajando todos unidos. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Nos acaban de plantear también un tema fundamental sobre la presencia de la vocación minera del Bajo Cauca y cómo hay 
que, de alguna manera, posicionar una minería sostenible, pero, que recoja esas vocaciones culturales, lo cual obviamente 
habrá que tener en cuenta como tema clave para hacerle seguimiento. 
 
Juan Diego Cubides – CTP El Bagre 
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Mi nombre es Juan Diego Cubides, soy Consejero del CTP del municipio de El Bagre, Antioquia. Soy el representante legal 
de la persona en situación de discapacidad, y creo que es mi primera vez como participante del CTP y ver todas las 
herramientas, todo lo que tenemos para trabajar como líder y velar por los derechos de toda la población en situación 
discapacidad del municipio, escucho por ahí que está la referente de discapacidad del municipio de Caucasia. 
 
En ausencia de los demás compañeros, desde mi aprendizaje, mi intervención es en lo que estamos haciendo acá en el 
municipio, haber logrado en el Plan de Desarrollo un centro de rehabilitación para las personas en situación de discapacidad 
municipal, en este momento se tiene una base de datos aproximadamente, de 1740 personas, es una base de datos antigua 
desde hace 6 o 7 años, como líderes sabemos que esa base de datos ha crecido, entonces hay una población grande acá en 
el municipio.  
 
Como representante del trabajo es lograr que todos podamos tener las mismas oportunidades que las demás personas, 
entonces se sigue trabajando en la infraestructura, en educación, en cultura. En este momento el municipio de El Bagre tiene 
una niña con discapacidad que va a estar en los olímpicos representando al municipio, entonces, evidencio que con el tema 
de los CTP hemos logrado el acompañamiento de los entes gubernamentales para el apoyo y el desarrollo de todos nosotros. 
 
Yo doy palabras de agradecimiento porque el CTP es algo fundamental para poder seguir creando espacios de oportunidad 
para todos nosotros, yo como líder, tengo las responsabilidades de que nuestros espacios se respeten y lo podamos seguir 
creando para esta población. Estar en el CTP es algo interesante, y quiero seguir aprendiendo por eso estoy en esta reunión, 
excelente de los demás compañeros que han hablado y han expuesto muchas cosas, como el tema minero, el tema ambiental, 
el tema de los agricultores y todo eso es súper importante. Entonces yo, en mi poquita experiencia, ha sido muy importante 
ser parte del CTP y sigo aquí para seguirme capacitando y poder lograr más dentro del CTP. 
 
Miriam Santos - CTP Caucasia 
 
Mucho gusto mi nombre es Miriam Santos, representante de la Fundación de personas con discapacidad del municipio de 
Caucasia. 
 
Voy a ser muy breve con la respuesta a la pregunta, la perspectiva que hay de los Consejeros en el tema de nosotros, 
población con discapacidad, siempre participamos, pero, nunca incluyen las propuestas que nosotros siempre presentamos. 
Somos personas con discapacidad, somos también un grupo poblacional, pero, siempre hay ese estigma, muy poco lo que 
incluyen dentro de estos Planes de Desarrollo. Estamos acá participando porque nos interesa mucho, porque nos interesa 
que quede incluido todo este tema de la población con discapacidad, aquí estamos para seguir fortaleciendo y compartiendo 
desde nuestra experiencia. 
 
Melquicedec Cabrera Vides – CTP Nechí  
 
Buenos días. Mi nombre es Melquicedec Cabrera Vides, presidente del Consejo Territorial de Planeación del municipio de 
Nechí, Antioquia. 
 
Estoy mirando más o menos una vista así ligera al Plan de Desarrollo Departamental, veo que uno de los aspectos que 
nosotros solicitamos se incorporara en el Plan de Desarrollo Departamental fue obviado y en consecuencia eso genera una 
afectación en el sector educativo de la subregión del Bajo Cauca, tiene que ver con la asignación de recursos para implementar 
estrategias de permanencia institucional en aras de prevenir la deserción escolar que afecta el territorio. Nosotros solicitamos 
al Gobierno Departamental incorporar recursos para el tema porque hay un alto índice de deserción escolar y se ve reflejado 
en la precariedad en la calidad educativa. 
 
Si nos remitimos a las pruebas PISA, que se hicieron en el año 2023, observamos que Colombia ocupó el puesto 28 de 64 
países, es decir, sigue estando por debajo del promedio de los países de la OCDE, Colombia con 26 puntos, y el promedio 
está en 34 puntos, eso genera la necesidad de desarrollar estrategias para mejorar la calidad educativa, y si en las 
instituciones educativas se está presentando ese fenómeno de la deserción escolar por falta de recursos que la misma ley, la 
ley 715 del 2001 está solicitando, exigiendo a las entidades territoriales asignar disponibilidades presupuestarias y no lo están 
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haciendo. La semana pasada, el Gobernador de Antioquia hizo una reunión con los Alcaldes en el municipio de Caucasia y 
cómo es que el Gobernador va a decirle a los Alcaldes que apenas va a invertir 70 000 000 de pesos para el servicio de 
transporte escolar que en el segundo semestre oscila entre 800 y mil millones de pesos por municipio. 
 
Entonces para Caucasia, 70 000 000, para Nechí 70 000 000 y así sucesivamente. Eso no alcanza ni siquiera para hacer los 
estudios. Entonces yo sí solicito al Consejo Territorial de Planeación a nivel Departamental hacer un seguimiento exhaustivo 
sobre esta materia y recomendarle a la Administración Departamental se incorporan recursos para este tema del mejoramiento 
de la calidad educativa que entre otras cosas, lo que digan los comités de los Consejos Territoriales de Planeación, es un 
órgano consultivo, no es un organismo vinculante de que lo nosotros digamos, ellos tienen que hacerlo, pero, nosotros sí 
podemos hacer recomendaciones en esa materia. Muchas gracias 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Ya te voy a dar la palabra María Cristina Lloreda. Es que voy a sugerir lo siguiente: hay aportes de Lorena, Oscar y Piedad 
del Socorro. Les vamos a pedir el favor que los escriban por el chat, porque nosotros queremos sistematizar todo este proceso, 
lo que ustedes aportaron en la encuesta que se hizo, quienes no la hayan respondido, la pueden terminar de responder, y ahí 
van quedando los aportes, lo que se ha venido hoy recogiendo. Estamos haciendo una relatoría muy precisa de todo lo que 
se diga y lo que ustedes escriban en el chat también va a contar igualmente como si lo hubieran intervenido, y eso que 
nosotros recogemos en esa relatoría se los vamos a devolver la semana entrante para que ya lo lean, y sobre eso también 
nos pueden escribir, ¿por qué? porque estas propuestas que se están construyendo se van a llevar al encuentro 
Departamental en noviembre y van a ser parte de los temas que sean preocupación del Consejo Territorial de Planeación de 
Antioquia para hacerle seguimiento a la ejecución que se viene del Plan de Desarrollo, principalmente en el próximo año, pero 
también en este segundo semestre. 
 
Tengan la seguridad de que la participación es activa, de que queremos precisamente dinamizarla y recoger todos los aportes 
de ustedes, pero entenderán, pues, que tenemos que complementar entre lo que podemos recoger a través del taller y lo que 
podemos recoger a través de la encuesta y de la permanente interacción que con ustedes vamos a seguir teniendo. Entonces 
nos disculpan, que hagamos un poco este corte para poder pasar al segundo tema y cumplir con las metas de la agenda. 
 
María Cristina Lloreda, Consejera Departamental dice que nos tiene una pequeña noticia muy corta. 
 
María Cristina Lloreda Mena-CTPA 
 
Saben que yo soy muy concisa. Yo soy María Cristina Lloreda Mena, ya lo dijo usted, es para decirle a los compañeros de la 
subregión del Bajo Cauca que están trabajando en lo de minería que, en noviembre de 2023, yo soy delegada por Antioquia 
en el espacio nacional de consulta previa.  
 
Nosotros tuvimos una reunión y varias sesiones con la Ministra de Medio Ambiente y Minería, y en esa reunión reglamentamos 
el capítulo cuarto de la ley 70 de 1993 para la minería limpia. Está que se coloca en ejecución, esa es una noticia que va a 
ser buena para los mineros porque va a haber una parte donde los van a poder apoyar con eso. Esa Ministra ya salió, pero 
hay otra, y eso ya está por Decreto, ya está aprobado por el Presidente y todo, eso les quería contar. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Yo creo que lo que acabé de decir es a manera de síntesis. ¿cierto? pienso que la presentación del CTPA, los resultados de 
la encuesta que han venido respondiendo sobre las preocupaciones subregionales frente al Plan de Desarrollo Antioquia, las 
iniciativas subregionales van a formar un cuerpo muy importante de iniciativas de cada una de las subregiones que serán 
integradas a las de los otros encuentros subregionales y que van a construir una gran propuesta de gestión para todo este 
periodo de aquí al 2027 donde estaremos como sociedad civil muy atentos a hacer seguimiento a las políticas públicas y a la 
ejecución que el Gobierno Departamental viene haciendo de ese Plan de Desarrollo, y como lo vamos a ver, ahorita más 
adelante también en una mirada hacia adentro, hacia los Planes Municipales de Desarrollo y ver cómo se pueden integrar 
acciones de los diferentes municipios que mancomunadamente tengan un mayor poder de negociación frente al nivel 
departamental. 
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Entonces dejamos ahí por ahora, pasamos ya a la segunda parte del módulo donde obviamente vamos a hacer unos ajustes 
en la metodología para agilizar un poco el proceso porque este punto que sigue es supremamente importante porque nos va 
a poner a llamar la atención sobre la necesidad, precisamente, de contar con instrumentos adecuados para relacionarnos 
como Consejeros Territoriales de Planeación en una escala subregional, como habla el Bagre con Zaragoza, como habla 
Zaragoza con Caucasia, como habla Caucasia con Cáceres, con Tarazá. Entonces estaremos atentos. 
 

➢ Aportes en el chat sobre el diálogo abierto 
 
Lorena Bravo 
 
Hola, si bien es cierto que la minería es la base fundamental de la economía de El Bagre y de otros municipios del Bajo Cauca, 
en aras de buscar soluciones a nuestras problemáticas debemos tener en cuenta dos cosas: una la infraestructura vial no 
está apta en casi toda la parte rural de nuestros municipios para organizar la producción agropecuaria, dos, en el caso de El 
Bagre estamos bajo la ley segunda y no nos permite la tenencia de las tierras en forma legal para poder organizarnos para 
los proyectos pecuarios que nos permitan agilizar un estilo de producción agropecuario. Propongo que se tengan en cuenta 
estos dos aspectos en el Plan de Desarrollo de Antioquia. Muchas gracias. 
 

• SEGUNDO MÓDULO 
 
TALLER DE EVALUACIÓN ESTRATÉGICA: SITUACIÓN Y PERSPECTIVAS DEL SISTEMA DEPARTAMENTAL DE 
PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA-SDPA 
 

o Presentación de la situación y perspectivas de la Secretaría Técnica del Sistema Departamental de 
Planeación de Antioquia 

 
Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 
En este segundo módulo vamos a tener toda la presentación del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia-SDPA. 
Invitamos, por favor, a Graciela Esther Soto a que se presente (tuvo problemas de conexión). 
 
Les voy a comentar un poco de qué se trata el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia-SDPA. En este momento, 
cada una de las subregiones tiene una representación activa en este Sistema, en el cual es importante tener en cuenta 
siempre que la participación ciudadana desde el nivel nacional, departamental y municipal consolidan ese mismo conjunto de 
participantes que pueden permitir la incidencia en la toma de decisiones de nuestro país. 
 
El SDPA es un escenario que está conformado por diferentes autoridades, instancias, instituciones y actores que van en pro 
de poder generar una mayor participación. El Sistema Departamental de Antioquia se constituyó el primero de septiembre del 
2017 en Asamblea de los Consejos Territoriales del Departamento Antioquia en la cual participa tanto el Consejo Territorial 
de Planeación de Antioquia como los Consejos Territoriales de Planeación de todo el Departamento de Antioquia. 
 
Tiene diferentes objetivos, entre los principales, es poder contribuir a todo el fortalecimiento de la participación ciudadana en 
la planeación y seguimiento a la gestión del desarrollo territorial; favorecer que se genere toda esa integración territorial, 
desde esa escala municipal hasta la subregional que por ende llegue a la departamental; promover toda esa comunicación y 
coordinación con todos los Consejos Territoriales de Planeación del Departamento de Antioquia; e incidir ante distancias y 
organismos decisores a nivel local, a nivel subregional, departamental y nacional. 
 
Les comento que para nosotros en este momento poder tener constituido este Sistema Departamental de Planeación de 
Antioquia, hemos antecedido por diferentes logros a nivel normativo de Leyes, Decretos, Sentencias, entre otros.  
 
Les voy a presentar los 3 (tres) momentos más importantes que ahora nos tienen precisos para tener y conformar este 
Sistema, entre esos tenemos, con la constitución de 1991 la conformación y creación del Sistema Nacional de Planeación - 
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SNP, les recuerdo que el Sistema Nacional de Planeación está integrado por el Consejo Nacional y por todos los Consejos 
Territoriales de Planeación del país.  
 
Seguido a la Constitución de 1991, obtuvimos la Ley 152 de 1994, esta Ley tuvo como propósito establecer todos esos 
procedimientos y mecanismos para la elaboración, la aprobación, la ejecución y seguimiento, evaluación y control de todos 
los Planes de Desarrollo en cada una de las jerarquías, en cada de las entidades territoriales y, además, definió la 
conformación y las funciones de lo que ahora somos, los Consejos Territoriales de Planeación. 
 
Por último, como mayor importancia. Tenemos la Ordenanza, 37 del 2021, la Ordenanza que actualiza la Ordenanza del 2006, 
que es la que conforma el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia, es decir, es la Ordenanza que nos da la 
legitimidad a todo el Sistema de Antioquia, y es la que tenemos actualmente.  
 
Como les comentábamos desde un inicio en la instalación, cuando iniciamos este momento, la Secretaría Técnica del Sistema 
Departamental de Planeación de Antioquia está compuesta por 2 (dos) personas de cada una de las subregiones. Les 
comento que la subregión Bajo Cauca tenemos a Graciela Esther Soto Cabrera que se iba a conectar el día de hoy, pero, ha 
tenido problemas de comunicación, y tuvimos la compañera Sandra Guerra.  
 
La compañera Sandra Guerra ya no es Consejera Municipal, por ende, hay que hacer enseguida la confirmación y selección 
de los nuevos delegados de la subregión para poder conformar esta Secretaría Técnica e ir incidiendo en esa articulación que 
buscamos para tener una mayor participación e incidencia en todas las instancias, y la articulación que nos permite esta 
Secretaría Técnica. Adicional a estos 2 (dos) delegados de las subregiones, tenemos 2 (dos) delegados del Consejo Territorial 
de Planeación de Antioquia que conforman esta Secretaría Técnica. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
La Secretaría Técnica está compuesta por un total entonces de 20 (veinte) delegados, pero, para funcionar, ha elegido una 
Presidencia Colegiada de 5 (cinco) integrantes para hacer más operativo el trabajo. 
 
Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 
Les comentaba un poco lo que se hizo desde esa Secretaría Técnica, que es esa instancia que ha movido esta articulación, 
que, si bien han tenido sus logros, también tienen esos retos de seguir continuando siendo la instancia que es. 
 
Se realizaron diferentes reuniones; la Secretaría Técnica participó en el Concepto que emitió el CTPA al Plan de Desarrollo 
Antioquia en el 2022, 2021 y otros años anteriores desde que se hizo la constitución; también participó en los 9 (nueve) 
encuentros subregionales como se da en este año 2024 que también se están implementando; participaron en la Asamblea 
del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia; hicieron parte del curso de formación de Planeación Participativa del 
Consejo Territorial de Planeación de Antioquia; y tuvieron una participación muy activa en el Foro de Economía Campesina 
del año pasado.  
 
Un balance, un poco de lo que se obtuvo en el encuentro subregional del 2023 que muchos de ustedes participaron, pero 
muchos de ustedes, que son nuevos en este año, por cambio de los Consejeros, les comentamos un poco un balance de lo 
que se dio en ese encuentro con respecto a la necesidad de tener esa instancia. 
 
La articulación de las fronteras en Antioquia enfrenta diferentes desafíos, todo el Sistema Regional Antioquia – Eje Cafetero 
y en el Bajo Cauca. Los Consejeros del Sistema Departamental de Antioquia son claves para abordar todas esas 
problemáticas que se tienen, pero, también se debe tener en cuenta que se tienen diferentes dificultades en su selección y 
autonomía, pero, se trabaja en ello. 
 
Para mejorar se propone generar diferentes capacitaciones debido a que la ausencia de conocimiento genera ese obstáculo. 
Se sugiere un mayor compromiso con las capacitaciones y la creación de un Plan de Acción concreto que lleve a proyectar y 
poder ejecutar esas acciones que se quieren, coordinado así con las Administraciones Municipales para apoyar a los 
Consejeros y fomentar su autonomía y eficacia.  
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Eso es un poquito de lo que les comentamos con relación a la Secretaría Técnica de este Sistema. No sé si Graciela ya ha 
llegado, no la veo entre los participantes.  
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 
Teniendo en cuenta todo este balance, paneo general de lo que es la Secretaría Técnica y que ustedes también tuvieron 
participación en la encuesta previa al encuentro de lo que tenía que ver con este módulo, les voy a presentar un pequeño 
balance de las de las respuestas que ustedes dieron para que entremos a tener un diálogo abierto y poder complementar las 
participaciones de cada uno de ustedes. 
 
Con respecto a esta situación y estas perspectivas de todo el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia, hay dos 
preguntas planteadas. 
 
En la primera, ¿Qué logros y dificultades han encontrado para lograr una articulación entre los Consejeros Territoriales de 
Planeación - CTP de la subregión?  
 
Dentro de los logros, ustedes evidencian que hay una buena disposición, hay un buen trabajo en equipo para poder realizar 
estas acciones, se ha tenido convocatoria, acercamiento con las comunidades, la realización de talleres, todo el tema de la 
comunicación. También destacan que actualmente los CTP tienen mayor incidencia, son más escuchados, organizados. 
También se han tenido todas esas participaciones en diferentes municipios, hay una buena disposición para realizar 
acompañamiento a las propuestas, se ha trabajado de forma articulada mejorando mucho más el trabajo, se ha tenido esa 
participación activa de muchos Consejeros. Son logros que se destacan, que permiten articular y mejorar las propuestas 
desde los municipios hacia ese alcance subregional, hacia esa articulación al Departamento. 
 
Como retos o dificultades: desde algunas Alcaldías no se ha tenido la incidencia necesaria que se emitió desde el concepto 
del CTP. Hay ciertas deficiencias en la logística en las reuniones, también hay falta de interés y capacitación por unos 
integrantes. Si bien unos son muy activos, es necesario que todos también tengan esa participación. Se necesita mayor 
importancia desde las Administraciones Municipales a la labor que realizan los Consejeros, más que todo cuando tenemos 
Consejeros en zonas rurales que necesitan recursos de apoyo para poder tener participación, se tiene también la necesidad 
de que exista un mayor compromiso desde la sociedad y desde el compromiso como Consejero en estas labores. 
 
Un poco hablando de todos esos problemas, de estos logros que se han tenido, que han permitido articular cada uno de los 
Consejos Territoriales de Planeación. Les preguntábamos ¿Qué tipo de estructura organizacional debería tener la Secretaría 
Técnica - ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA a nivel subregional para mejorar la comunicación 
entre los Consejeros, acceder a recursos y fortalecer el apoyo de las alcaldías?  
 
Nos mencionan que es necesario mejorar la organización, que exista una mejor articulación entre todos los CTP de los 
municipios, especialmente con esas Secretarías de Planeación y, a su vez, el enlace con el Consejo Territorial de Planeación 
de Antioquia, generando esos enlaces directos con sectores organizados, mejorar e incidir en la participación. Entre esos y 
muchos aspectos se menciona la necesidad de tener una articulación en conjunto. 
 

o Diálogo abierto 
 

Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 

Es así como teniendo toda esta visión de lo que es el Sistema, de todo lo que ustedes han planteado como logros, como 
retos, como la necesidad de tener una estructura bien articulada y organizada.  
 
Vamos a escucharlos en este espacio. En este diálogo abierto que vamos a tener con estas dos preguntas. Entonces vamos 
a tener la misma dinámica que tuvimos ahorita. Vamos a escucharlos, que nos respondan. 
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¿Qué estrategias podrían implementarse para superar las dificultades en la articulación entre los Consejeros Territoriales de 
Planeación de la subregión? ¿Qué mecanismos adicionales podrían implementarse desde la Secretaría Técnica - ST del 
Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA para asegurar una comunicación efectiva entre los Consejeros 
de la subregión o Provincia, facilitar el acceso adecuado a recursos y fortalecer el apoyo de las alcaldías? 
 
Oscar Hernández Terán - El Bagre 
 
Mi participación importante sería implementar una comunicación que es más expedita con la participación del CTPA.  
 
Empezando por las dificultades que tenemos nosotros a nivel municipal, que a pesar de que tenemos un Alcalde en el 
momento con toda la preocupación y apoyo que nosotros necesitemos, pero, siempre se ve una falencia en lo que usted 
acabó de anotar sobre el fortalecimiento de los Consejeros de la Provincia, de la subregión, de las veredas. 
 
Tenemos Consejeros en un Corregimiento como Puerto López y Puerto Claver, pero, económicamente no alcanzan ellos a 
cubrir por su parte los pasajes para venir a la cabecera municipal a intervenir en la ruta que nosotros tenemos.  Necesitamos 
una línea directa, con una orden, como algo más comprometido que esos gastos que tengamos nosotros a menudo, para que 
los Consejeros puedan participar.  
 
Acá en este momento tenemos una Consejera de Puerto Claver que le tocó venirse desde el día de ayer para poder estar 
acá a las 9am; se conectó desde temprano de Puerto López, Francisco que también es Consejero. Son 60.000 o 70.000 
pesos el pasaje que cuesta.  
 
Lo otro que me acabo de inquietar es que directamente desde la Oficina de Planeación municipales haya desde parte de ellos 
una identificación con todo esto, ustedes y ese grupo de análisis que ustedes dijeron, podamos nosotros vincular nuestros 
sectores representados a los programas de desarrollo del municipio. 
 
Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 
Muchas gracias, Don Óscar. Sí, poder tener toda esta asignación de recursos desde cada una de las entidades territoriales, 
como se expresa en la Ley para los Consejos, poder tener toda esta integración y vinculación. Muchas gracias. 
 
Luz Mariela López  - CTP Caucasia 
 
Yo estoy nueva en el CTP, perdón que tengo disfonía. Estoy nueva, pero, si he escuchado de algunas personas que ya vienen 
hace largos años participando en el CTP de Caucasia manifestando que esta es una figura de papel para cumplir con unos 
requerimientos al principio de los gobiernos locales para poder formular el Plan de Desarrollo. 
 
Como lo dijo el compañero de El Bagre, el CTP no es vinculante, si es consultivo, sí queda como una sensación de que 
muchas de las cosas, como lo estaban diciendo también ahorita que cuando se participan en estas convocatorias de 
participación, tanto a nivel local como departamental después no se ven reflejadas en el Plan de Desarrollo.  
 
Eso, por un lado, entonces, como que es cultural, que no se va a lograr de la noche a la mañana, pero, sí trabajar bastante 
en la formación tanto del CTP, de los Consejeros del CTP, como de los gobiernos locales. Cuando hablo de los gobiernos 
locales, no solamente hablo del Alcalde, sino de todo el equipo de trabajo que acompaña a un Alcalde, en ese sentido, también 
que los Consejos tengan un lugar donde reunirse, donde trabajar y que el Alcalde de turno, esté dando al menos una 
participación mensual, bimensual en el que se pueda hacer una retroalimentación de ese seguimiento al Plan de Desarrollo. 
 
Yo creería que es como eso, fortalecer, también nosotros como Consejeros que entramos, no tener esa sensación de que no 
se hace nada, no nos escuchen, sino como también seguir insistiendo, seguir formándonos, seguir tocando puertas, porque 
esto es cultural, esto es, de estar insistiendo, aprovechar cuando haya un gobierno, tanto a nivel departamental como local, 
e incluso nacional, que tiene esa intención de aportar y de escuchar, estar ahí no tirar la toalla, decir no, no va a pasar lo 
mismo, tener un poco de fe, de esperanza diría. 
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Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 
Muchas gracias. Luz Mariela, que buenos aportes.  
 
José Antonio: Bien, pueda. 
 
Jose Antonio - CTP El Bagre 
 
Gracias Maber. 
 
Hay dos cosas importantes que quiero tocar acá, la que me antecedió me da un poco más de luz con respecto a la 
funcionalidad de los Consejos Territoriales de Planeación, sí, de verdad que le resta mucha importancia en las 
Administraciones Municipales. 
 
Es cierto que no somos vinculantes, simplemente se hace un control social, un seguimiento a la ejecución de las acciones del 
Plan de Desarrollo, pero, le restan la importancia que lo social tiene que ver con los CTP en los territorios. Yo pienso que si 
sería bueno que desde la Gobernación de Antioquia, desde la Administración Departamental, en la medida de lo posible que 
los Alcaldes que están cada 8 (ocho) días, o quizás todos los días, en la Gobernación, abran un espacio allá para que 
capaciten a los Alcaldes, para que ellos entiendan la importancia de lo que tiene la Ley 152 de 1994 con respecto a los 
Consejos Territoriales de Planeación, que esto no es una figura decorativa, esto es algo que tiene cumplimiento de la Ley. Si 
ellos puedan entender y comprender el texto de la Ley es una gran herramienta para ellos mismos porque es un 
acompañamiento que le estamos haciendo al control y seguimiento del Plan de Desarrollo. 
 
Eso por un lado, por otro tengo, una información que si bien es cierto, es preocupante porque independientemente del tiempo 
y de quién en su momento era Gobernador en la Administración pasada. En el municipio de El Bagre se entregaron unas 
bicicletas a unos colegios, a unas instituciones educativas, creo que por falta de una firma todavía no han entregado esas 
herramientas o esas bicicletas. Ustedes del Consejo Territorial Departamental que están muy cerca allá del doctor Andrés 
Julián, nuestro gobernador, para que miren a ver qué se puede hacer porque por falta de una firma, hay muchos niños que 
tienen la oportunidad en las manos y no han podido cristalizar esa gran oportunidad de poder transportarse a sus viviendas 
hacia la escuela o hacia el colegio. 
 
Es una situación que más que nosotros hacer un seguimiento, también la Comunidad nos invita para que nos convirtamos en 
unos veedores. Entonces yo pienso que eso sí sería como un acompañamiento ya de manera voluntaria, de parte de ustedes, 
de los que están muy cerca allá al Gobernador. De verdad que se requiere de que los Consejos Territoriales de Planeación a 
nivel del Bajo Cauca estemos más conectados para poder hacer el seguimiento del Plan de Desarrollo Departamental. Muchas 
gracias. 
 
Don José Antonio. Muchas gracias. Alberto Cuéntenos 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
A propósito de la última inquietud de Don Antonio, es importante aclarar que nosotros como unidad técnica no intervenimos. 
Nosotros somos un equipo de apoyo al Consejo Territorial de Planeación de Antioquia,  nuestra labor es un poco servir como 
de esponja, de catalizadores, de recoger estas inquietudes y transferirlas al Consejo Territorial de Antioquia para que se 
pronuncie sobre ellas y obviamente todo lo que han expuesto es muy pertinente para entender el sentido que tiene la iniciativa 
de proponer un Sistema Departamental, proponer unos esquemas de actuación subregional porque es crear fortalezas 
organizativas de los Consejos Territoriales de Planeación, ¿cómo lograr una mayor incidencia política en los municipios, en 
el nivel departamental y  nacional? esa es la proyección.  
Por eso son bienvenidas estas iniciativas y en esa medida me parece muy importante que en esta reunión que donde también 
está la Presidencia Colegiada, el CTPA también de alguna manera podamos dar una respuesta así sea puntual para ver cómo 
seguimos recogiendo estas iniciativas. 
 
Omaira García – CTP Cáceres 
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Buenos días a todos. Yo soy de Cáceres. 
 
Me tiene muy preocupada la situación que tenemos en el Consejo Territorial de Cáceres porque nosotros no lo tenemos 
conformado con todos los miembros que deberían estar, entonces a mí me parece que esa es una debilidad que tenemos 
porque no tenemos los aportes de todos los sectores, ejemplo, de juventudes no nos han mandado quien vaya a participar, 
mujeres cabeza de familia, de discapacitados, de LGTBI, nos hacen falta muchos miembros. Entonces a mí me parece que 
nosotros, en estos momentos, es importante que desde el departamento hagamos una promoción, a ver si la gente se anima 
para que podamos fortalecer nuestro equipo del Consejo porque estamos trabajando, digo yo que este año ha estado muy 
desarticulado, bastante desarticulado, en años anteriores, trabajamos como que un poquito más. Ahora mismo, estamos muy 
desarticulados. Entonces no sé qué podríamos hacer o qué nos sugerirían ustedes para que nosotros podamos fortalecer 
nuestro equipo de trabajo. 
 
Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 
Omaira, muy buena participación poder tener la necesidad de que todos los sectores integren los Consejos Territoriales para 
poder articular esa propuesta, para poder fortalecer. El Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA busca con 
estos encuentros subregionales articular cada uno de los Consejeros que se conozcan las diferentes iniciativas y poder 
generar este tipo de encuentros para que podamos proponer, discutir sobre las necesidades que tenemos en los territorios. 
 
No sé si alguien más tenga alguna participación en este momento. 
 
Manuel Gregorio Pérez – CTP Nechí 
 
Buenos días. Mi nombre es Manuel Gregorio Pérez Martínez del municipio de Nechí. Traigo ya una experiencia de 4 años, 
agradecerle a Dios,  al CTP departamental  especialmente a don Alberto que nos ha venido capacitando, que excelente labor 
don Alberto.  
 
El CTP de Nechí es uno de los mejores CTP del Bajo Cauca, incluso tenemos un acompañamiento de la Agencia de Estados 
Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) en la formación, capacitación y asesoría en los procesos, hemos tenido el 
apoyo del departamento, de la USAID, pero, lamentablemente nunca hemos tenido el apoyo del municipio, del Alcalde. 
 
En estos 4 años no nos aprobaron un Plan de Acción a pesar de que la Procuraduría los exige, es Ley, es norma y no pasa 
nada. En este momento la Alcaldesa actual tampoco nos ha aprobado el Plan de Acción, hemos llegado a una meta porque 
queremos, porque nos gusta, porque el CTP departamental nos ha ayudado, el doctor Alberto nos ha ayudado, la USAID nos 
ha ayudado, pero, no porque los municipios le den los recursos necesarios a los CTP mediante el Plan de Acción para que 
ellos hagan su labor. 
 
No tienen en cuenta la elaboración, seguimiento y evaluación del Plan de Desarrollo, listo, hasta ahí llegamos, pero, para 
asistir a los eventos no tenemos recursos, no tenemos un Plan de Acción aprobado. Los CTP no pueden manejar recursos, 
eso lo tenemos claro, pero, tampoco buscan una entidad, una asociación, una cooperativa que nos manejen esos recursos, 
si no lo aprueban, menos van a conseguir esa participación.  
 
El CTP de Nechí es el mejor CTP del Bajo Cauca, usted lo sabe, el doctor Alberto, lo sabe, pero, porque nos hemos puesto 
la camiseta, porque la hemos sudado, porque nos gusta, pero, no porque tenemos apoyo de la administración, entonces yo 
le pido al CTP departamental; hay una fecha para que los municipios le aprueben el Plan de Acción a los CTP, que estemos 
pendientes y le estamos recordando a los Alcaldes el derecho, el deber que tenemos, la sanción que les puede venir por si 
no aprueban ese Plan de Acción para que nosotros podamos trabajar.  
 
Por eso la mayoría de los integrantes del CTP se salen, se van, dicen “no yo ¿qué voy a hacer ahí?”, si hacemos una reunión, 
no nos regalan ni un vaso de agua, no nos regalan nada, el viático, si hay una reunión departamental, que el departamento 
nos dé los recursos porque el municipio no, a veces la USAID nos patrocina dándonos los recursos. Entonces, estar pendiente 
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de que los municipios sí les den la herramienta y le aprueben el Plan de Acción a los CTP para que los integrantes no se 
salgan. Ese es mi aporte y Dios los bendiga. 
 
César Rodríguez - CTPA 
Buenos días. Yo quisiera mencionar algo, ahorita hay una inquietud acerca de cómo vincular y de cómo poder articular los 
diferentes sectores dentro de los municipios, hay un sector el cual yo represento en el comité departamental que es el sector 
religioso, un sector que tiene un espacio reciente si se quiere, pero, realmente, en el trabajo social y en las comunidades es 
de muchos años y estamos haciendo presencia en toda la subregión allí del Bajo Cauca, incluso no solo en el casco urbano, 
sino también en la ruralidad.  
 
Entonces yo invito a los Consejeros, y a la Administración, los que estén allí, estamos dispuestos, el sector religioso en 
diferentes momentos pues está haciendo un trabajo espiritual, pero, también un trabajo social dentro de las comunidades, ahí 
hay unos aliados estratégicos que tienen una capacidad instalada para poder llevar a cabo diferentes proyectos, diferentes 
vocerías, representación. Sólo quería mencionar eso para que lo tengan dentro del rango, porque ahorita, por ejemplo, la 
compañera que mencionó habló de diferentes, pero, siempre se habla lo mismo que los jóvenes, que las mujeres, que 
víctimas, que la comunidad LGTBI. Pero, hay un sector que realmente está haciendo presencia en los territorios y que ahora 
está participando en estos espacios, que bueno, que lo tengamos ubicado, referenciado, caracterizado para que ellos entren 
a contribuir en esa parte. Muchas gracias, ese era el aporte que quería hacer. 
 
Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 
Don Cesar, muchas gracias, el aporte del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia, a todas estas inquietudes, 
solicitudes, propuestas que nos presentan ustedes para poder articular y mejorar desde las asociaciones municipales e 
incentivar la actividad, las funciones de los Consejeros. 
 
Bueno, van a tener en cuenta que todos estos aportes se van a integrar para poder construir esta estrategia y esa organización 
desde el Sistema Departamental para poder complementar e ir mejorando cada día en la articulación.  
 
Maria Cristina Lloreda Mena – CTPA 
 
Alberto usted ya estuvo capacitando o ha estado capacitando a los Consejeros Territoriales del Bajo Cauca, mi propuesta es 
que se pueda capacitar a los Consejeros Territoriales de todos los municipios del Departamento porque como lo decían los 
compañeros, y para poder actuar y aprovecharse de las herramientas que, como Consejero, tenemos, también necesitan una 
capacitación. 
 
Lo otro que les iba a contar a los compañeros de Bajo Cauca, yo me conecté el día del debate de la aprobación del Plan de 
Desarrollo en la Asamblea y escuché muy atentamente cuando decían, por ejemplo, el Diputado de la subregión de Magdalena 
Medio, fue uno,  el de Turno abogó mucho por las Comunidades Negras, mujeres indígenas y otros, un colectivo de mujeres 
negras que había allá ¿y qué nos decía el Secretario de Planeación, el Director de Planeación, Juan Manuel? es que están 
incluidas todas sus propuestas, están incluidas de otra forma porque ustedes están siendo transversal a todas las Secretarías, 
a todos los programas y proyectos que tiene el Plan de Desarrollo y la Gobernación. 
 
De pronto no estamos incluidos como nosotros queríamos porque nosotros, como Comunidad Negra, hicimos una propuesta 
y no quedaron incluidas como nosotros las queríamos, pero, con esa respuesta quedamos un poco más satisfechas. Tenemos 
que seguir en esa tónica porque nosotros somos muy buenos para elegir, pero muy malos para hacer seguimiento, entonces 
hay que acompañar, hay que estar ahí presente. Yo soy una mujer que estoy en una vereda, me queda difícil estar yendo 
cada rato a la gobernación, pero, cuando pueda me asomo y miro cómo se puede uno reunir con el Secretario, con el Director 
de Planeación, mi propuesta directamente es la capacitación a todos los Consejeros del Departamento de Antioquia. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
María Cristina, muy importante tu inquietud que será tenida en cuenta dentro de lo que nosotros, como Unidad Técnica 
hacemos parte del CTPA y el CTPA puede apoyar cosas en esta lógica de lo que es un Plan de Acción, no que desborden 
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las competencias del CTPA, ni que suplante, o reemplace las responsabilidades de los municipios, pero, sí hacer la gestión, 
promover el apoyo y la capacitación que requieren las diferentes Consejos Territoriales de Planeación. 
 

o Confirmación y selección de delegados subregionales 
 
Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 
Es así como vamos a proceder a hacer la elección de esos delegados a esa Secretaría Técnica que nos ayuden a poder 
evaluar estas preocupaciones y resolver estas inquietudes que se tienen desde los CTP como articuladores. 
 
Bueno, habíamos tenido a la señora Graciela Esther Soto como delegada de la subregión y la señora Sandra Guerra, el día 
de hoy procedemos a la confirmación y selección de esos nuevos delegados de la subregión Bajo Cauca. La idea es que 
ustedes tengan en cuenta que tengamos zonas de la parte de El Bagre, Zaragoza y otro más en representación por la zona 
ribereña del Cauca. 
 
No sé, de pronto que nos propongan a alguien o quién se postula para que podamos articular y llegar a afianzar esta instancia. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
La idea es que el Sistema Departamental tiene que tener un instrumento operativo que los Consejos Territoriales de 
planeación a nivel subregional no tienen quien los convoque, no hay una dinámica formal del Sistema, lo que Maber les mostró 
ahora, lo único que dijo la Ley 152 fue que se crearan Consejos Territoriales de Planeación en los municipios, en los 
departamentos, que se podían crear Consejos Territoriales en diferentes instancias administrativas o territoriales que se fueran 
creando. En eso está la Ley Orgánica del ordenamiento territorial, de lo que tanto se habla: Regiones de planificación, los 
contratos plan que hay entre diferentes departamentos, las Provincias, las entidades territoriales indígenas, los Consejos 
Comunales, los territorios colectivos de Comunidades Negras, en fin, son figuras que permiten, la creación de Consejos 
subregionales a ese nivel.  
 
Aquí tenemos el Distrito Minero que está más hacia el Nordeste, pero, nos sugiere figuras análogas a las que podríamos tener 
en el Bajo Cauca. Son preguntas o preocupaciones de futuro que ustedes, como Consejeras y como Consejeros, también 
deben hacerse, entendemos que es necesario afianzar el compromiso que tienen los municipios para apoyar los Consejos 
Territoriales Municipales, pero, también es tarea de los Consejos Municipales de Planeación buscar mecanismos alternos de 
fortalecimiento, o sea, no cruzarnos de brazo, esperar que los municipios nos lo resuelvan, sino, presionar, insistir ante estos 
municipios.  Sobre eso, yo personalmente les recuerdo que frente a la inquietud del apoyo que es legal, o sea, está establecido 
en la Ley que cada municipio y cada departamento deberá proveer los medios para que funcionen adecuadamente los 
Consejos Territoriales con unos Planes de trabajo anuales.  
 
Entonces es muy importante que ustedes tengan claro esa Ley y también las directrices que ha dado la Procuraduría General 
de la Nación, llamando al cumplimiento precisamente de ese mandato constitucional legal, o sea que es un derecho adquirir 
por los Consejos Territoriales que hay que ejercerlo de la mejor manera, obviamente, estableciendo mecanismos de acuerdo 
y de comunicación con las entidades territoriales, pero, resulta que las entidades territoriales deben incorporar esos gastos 
en el presupuesto, entonces este el momento en el que ustedes deben acudir ante cada municipio a decirle mire ¿cómo 
estamos en el presupuesto del 2025?, ¿por qué? porque en enero que lleguemos con nuestro Plan de trabajo o nuestro Plan 
de Acción nos van a decir: no hay recursos. Entonces es necesario hacer esas gestiones, el lobby, es una tarea compleja y 
muchas veces no es muy reconfortante porque como decía una compañera de ustedes, a veces puede ser, se hace mucho 
esfuerzo, y las respuestas que logramos no son las más deseables, pero, bueno, esa es nuestra tarea como sociedad civil, 
trabajar a contracorriente y buscar esas oportunidades.  
 
Ya para entrar en el punto, obviamente vamos a recoger todas estas iniciativas, tanto de la encuesta como de este 
conversatorio que hemos tenido para ser incorporadas en una propuesta integrada de todas las nueve subregiones en el 
encuentro Departamental que vamos a tener en el mes de noviembre. Entonces miren, que esto es un efecto en cascada que 
vamos avanzando para tener una propuesta mucho más fortalecida antes de que termine este año. 
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Entonces, para este punto es muy difícil tomar una decisión de los dos delegados de una manera tan apresurada, entonces 
tengo una sugerencia que si ustedes están de acuerdo la podemos implementar. Necesitaríamos, por ejemplo, tener un 
delegado que pertenezca a estos 3 (tres) municipios que serían Zaragoza, El Bagre y Nechí, y otro delegado o delegada, 
ojalá un hombre y una mujer que pertenezcan a Caucasia, Cáceres y Tazará, ahí tendríamos representada adecuadamente 
la subregión.  
 
El asunto es con Graciela, ella viene del periodo anterior, estaría en consideración que Graciela que es de Nechí la ratifican 
estos 3 municipios como delegada, ella podría continuar. Sólo que habría que hablar con ella para los compromisos que esto 
también demanda, ustedes saben que aunque son acciones voluntarias, el voluntariado también tiene compromiso, lo que 
uno esperaría es que hubiera el mayor compromiso de parte de ella, entonces sería una delegada, y los otros tres Consejos 
Territoriales podrían escoger otro delegado, delegada. Hoy podemos escuchar, por ejemplo, nombres. ¿Quienes quieren 
postularse, uno por estos 3 (tres) municipios y otro por los otros 3 (tres) municipios? Nosotros enviaríamos un correo haciendo 
una votación para tener los candidatos, para escoger los 2 (dos), que sean uno de una zona de la subregión y otro de la otra 
zona. 
 
Maber Osorio Unidad Técnica del CTPA 
 
Si Alberto, Jander quiere intervenir, y después Óscar. No sé si de pronto se van a postular o si desean postular a alguien. 
 
Jander le damos la palabra, no, bueno, Oscar. 
 
Oscar Hernández Teran - El Bagre 
 
Gracias, me animó mucho la intervención de don Alberto donde nos fortalece en el cumplimiento de las Leyes que nos avalan 
este trabajo de participación de nosotros como Consejeros,  yo entiendo que, en realidad, nosotros, por falta de Leyes, no 
tenemos ninguna habilidad, porque nosotros acá en la subregión Bajo Cauca, nos regimos con la Ley 885 del 2017 de la 
Habana, que en virtud de las competencias legales de la Ley 1757, también nos participan, por eso tenemos acá en la 
subregión Bajo Cauca la mesa Regional de Paz, tenemos los Consejos Municipales de Paz que nos avala estas Leyes.  
 
A mí me gustaría postularme para esa delegación, dado el caso que tengo mucho conocimiento, tengo rato de estar trabajando 
en la subregión Bajo Cauca en el CUEES-Comité Universidad Empresa Estado Sociedad, directamente de Caucasia que es 
un instrumento que nos ha representado mucho en la subregión Bajo Cauca porque se ha hecho un Plan de Desarrollo que 
lo hemos entregado en Bogotá, varias embajadas, varias secretarías gubernamentales y hemos estado vinculados también 
al Plan de Desarrollo Nacional. Mañana tenemos un encuentro en Montería en la Universidad Luis Amigó con Consejeros de 
Bajo Cauca y el sur de Córdoba, allá también jugamos en el desarrollo de los Consejeros, de estas subregiones donde mi 
nombre quedaría presto allí para cualquier cosa.  
 
Gracias Don Alberto nos ilustró mucho que pudieron aplicar todo lo que la Ley a nosotros nos abarca. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Me recuerdas el número del Decreto, ¿885? 
 
Oscar Hernández Teran - El Bagre 
 
El 885. Eso fue un Acuerdo de La Habana donde abalaron a los Consejos de Paz. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Entonces tenemos un postulado para la zona de El Bagre, Zaragoza, y Nechí. 
 
Jander de Jesús Ortiz 
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Se puede dar una recomendación, yo en estos momentos, como lo veo, sería bueno que de pronto Óscar o Toño, que están 
más comprometidos todavía,  ellos constantemente están saliendo. Miremos si de pronto Óscar quiere posicionarse cuenta 
con el respaldo mío, yo sé que, con muchos de los amigos, si Toño quiere postularse, también tiene el respaldo. 
 
Estamos prestos a lo que ellos decidan,  lo que ustedes decidan,  realmente, en el día de hoy, todo lo que se ha hecho lo que 
se ha venido conversando ha sido de una gran satisfacción, creo que hemos avanzado mucho,  hemos conocido muchas 
realidades totalmente del territorio del Bajo Cauca y lo que es de Antioquia,  es de parte de nosotros ponernos la mano en el 
corazón y sacarla adelante. 
 
Paola Fernández - CTP Caucasia 
 
Buenos días, yo soy Paola Fernández, hago parte de la Asociación de Mujeres de Caucasia. Quiero también dejar a 
consideración mi postulación. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Tenemos 2 (dos) postulaciones y vamos rápidamente a hacer la pregunta de oro. ¿no es cierto? Es decir, ¿si están de acuerdo 
con que sean estas 2 (dos) personas, Óscar Hernández y Paola Fernández, ¿la una es Fernández y el otro es Hernández 
como los 2 (dos) delegados de esta subregión a la Secretaría Técnica del Sistema para este próximo periodo de 2 años? 
 
Entonces, si no hay contrariedad con que ellos sean, pues la idea es que sea un consenso. Entonces, si ese es el consenso 
bienvenido sea. 
 
Piedad del socorro Villegas Martínez 
 
Estoy de acuerdo. 
 
Melquicedec Cabrera Vides – CTP Nechí 
 
¿Pero, venga entonces Graciela no quedaría ahí? 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Graciela viene del periodo anterior, ¿cierto? 
 
Melquicedec Cabrera Vides – CTP Nechí 
 
Sí 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Entonces habría que ver si ustedes consideran que ella deba seguirse postulándose para este periodo y entonces tendríamos 
que escoger entre Graciela y Óscar Hernández. 
 
Melquicedec Cabrera Vides – CTP Nechí 
 
Entonces, sería bueno que en el grupo enviaran un link de encuestas o de elección para que todos tengan la oportunidad de 
elegir porque tenemos que tener en cuenta que, en esta reunión virtual, no están todos los Consejeros de los municipios, hay 
fracción. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
La inquietud es correcta, entonces, ¿cómo se puede resolver? de la siguiente manera, creo yo, interpretando el procedimiento.  
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Finalmente es una representación por Consejos Territoriales, no por el número de Consejeros, sino por el número de 
municipios. Si hay 3 (tres) municipios que pueden escoger entre estos 2 (dos), nosotros, simplemente le pedimos a esos 3 
(tres) municipios que cada Consejo se reúna o establezca un mecanismo interno para decir por quién votan, nos mandan un 
correo diciendo nuestro Consejo Territorial optó por fulano de tal o por fulana de tal. ¿Sí, me hago entender? porque así sería 
mucho más equitativa. 
 
Otro mecanismo que podemos implementar para no extendernos mucho en esto, es acoger estos 2 (dos) candidatos a Óscar 
Hernández y a Paola Fernández y consultar con Graciela si ella quiere tener continuidad o no, porque es que nosotros 
esperábamos que ella estuviera acá, ella ha tenido muchas dificultades, entonces que nos manifieste, si ella tiene la 
disposición de continuar, en ese caso, haríamos la consulta entre cada Consejo Territorial de Nechí, El Bagre y Zaragoza 
toman la decisión entre Óscar y Graciela. ¿les parece que ese puede ser un acuerdo que recoja todas las inquietudes? Ah, 
bueno, porque es difícil pensar que estén todos los Consejeros, aquí este encuentro ha convocado un número plural de 
Consejeros que han sido ampliamente convocados y que tienen ya la legitimidad de la participación, entonces eso también le 
da claridad, pero, igual cada subregión es autónoma en tomar sus decisiones. 
 
Giovanni Vergara - CTP El Bagre  
 
Yo quisiera aportar algo. Hablo por la mesa de nosotros, El Bagre del CTP, hemos venido trabajando duramente, como han 
venido diciendo los compañeros, esto es de querer, esto no es que nos van a colaborar o nos van a dar un chupito para que 
estemos contentos, esto es de querer, bueno, estamos prácticamente de la mesa de nosotros, del CTP de El Bagre, estamos 
el 99% o sea que sí podemos tomar una decisión, y si, pues Óscar Hernández se postuló porque él está junto con el presidente 
del CTP, que es Antonio Serpa. Entonces yo pienso que cualquiera puede ir y se puede postular, el todo es que trabajemos 
mancomunadamente, hombre que se postuló, voy allá algo, le paso la información a los demás, y estamos trabajando todo y 
nos estamos beneficiando, porque es una comunidad, es un mismo nombre CTP. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Es muy importante Giovanni porque tú estás invocando la planeación participativa, quienes se nombren aquí no van a entrar 
a decidir como un Congresista, que llega allá a hablar por todo el mundo, sin preguntar, es un vocero de las inquietudes de 
la sociedad civil de su territorio y también es un vocero hacia arriba y hacia abajo que recoge preocupaciones de afuera y los 
lleva a su territorio, y dice mira, aquí está pasando esto y es necesario que ustedes se pronuncien sobre eso, esa es la 
planeación participativa, hay que estimularlo por todos los medios, o sea, que pertinente tu intervención. 
 
Manuel Gregorio Perez Martinez – CTP Nechí 
 
Don Alberto. Serían 3 (tres) municipios la persona podría ganar con 2 o con 3 votos de los dos candidatos, un municipio da 
un voto. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Nosotros hacemos la consulta, pero ustedes, internamente en cabeza del Presidente. Natalia tomemos datos de quién es el 
Presidente del Consejo de los 3 (tres) municipios. 
 
Giovanni Vergara - CTP El Bagre 
 
José Antonio Cerpa (El Bagre) 
 
Manuel Gregorio Perez Martinez  
 
Melquicedec Cabrera Vides (Nechí) 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
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Nosotros averiguamos el Presidente de Zaragoza. 
 
De la otra zona de la subregión, hay una candidata, que es Paola Fernández. No hay otra candidata entonces, pero, de todas 
formas, legitimémosla ¿quién es el presidente del Consejo Territorial de Caucasia? 
 
Melquicedec Cabrera Vides – CTP Nechí 
 
Estuve hablando con Graciela, pero está en un punto donde no hay conectividad. Ella manifiesta el interés de continuar, pero, 
si hay otras personas que quieran incorporarse también a esa participación son bienvenidos, yo recomendaría que quedaran 
los 3 (tres) (Oscar, Graciela y Paola). 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
No tenemos problemas con que Graciela continúe como un apoyo, pero, deben ser solamente 2 (dos) porque por la equidad 
son 18, son 9 subregiones. Entonces son 18, pero, es muy importante que Graciela continúe como un apoyo. 
 
Piedad del socorro Villegas Martínez 
 
Melqui postúlate tú, que nosotros te apoyamos, toda la mesa directiva te apoya. 
 
Melquicedec Cabrera Vides – CTP Nechí 
 
Bueno, entonces, yo me postulo para que sean tres (Oscar, Paola y Melquicedec) 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
¿quién es el Presidente del Consejo de Tarazá? 
 
Giovanni Vergara - CTP El Bagre 
 
Marisela Velázquez (Cáceres) 
 
Natalia Murillo 
 
De Tarazá es la señora Marta Regina, pero no está presente 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Ok, nosotros terminamos de hacer la consulta. Para esta zona, estarían (Oscar, Graciela y Melquicedec) 
 
Norfilia - CTP El Bagre 
 
Debe haber equidad, perdón. Mi nombre es Norfilia, yo creo que debe haber equidad en que sean mujeres y hombres los que 
se postulen. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Pero en esta puede ser hombres porque tendríamos que generar una candidata mujer y en la otra hay una mujer que es 
Paola. 
 
Jonathan Gaspar - CTP Cáceres 
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Alberto, muy buenas tardes ¿cómo han pasado? Yo soy Jonathan Gaspar, presidente del CTP de Cáceres, aquí conversando 
con la secretaria damos el voto de confianza a la señora Paola. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Paola tiene 2 (dos) votos de 3 (tres) 
 
Manuel Gregorio Pérez 
 
Paola ganó. Sacó 2 (dos) votos de 3 (tres) que tienen que votar. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Nosotros de todas maneras mandamos la consulta para los otros 3 (tres) municipios 
 
Alba Fanny villa - CTP Caucasia 
 
No soy capaz para dar el voto por Paola. 
 
Paola Fernández - CTP Caucasia 
 
La estamos escuchando. 
 
Alba Fanny villa – CTP Caucasia 
 
El municipio de Caucasia también da el voto, por la señora Paola Fernández 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Perfecto, ya nosotros enviamos el correo ratificando para que quede completamente claro 
 

• TERCER MÓDULO 
 

CÓMO SE REFLEJAN LAS SUBREGIONES EN LOS PLANES DE DESARROLLO MUNICIPALES 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Vamos al tercer punto, vamos a cambiar un poco la metodología para no abusar del tiempo de todos ustedes, es lo siguiente: 
vamos a presentar rápidamente el resultado que se dio de la encuesta sobre el tema de cómo se ven las subregiones en sus 
Planes Municipales de Desarrollo, vamos a abrir una rápida conversación sobre esos resultados con el fin de establecer un 
mecanismo que le permita a ustedes fortalecer, llevar unas iniciativas más precisas a cada municipio, decir qué proyectos 
subregionales se deben acompañar en cada municipio.  
 
Esa es más o menos la idea, Manuela cuéntanos rápidamente los resultados de la consulta,  abrimos el diálogo a manera de 
cierre del evento, con el fin de que podamos tener unas iniciativas desde la subregión para ser presentadas a cada municipio. 
 
Manuela Zuleta Unidad técnica 
 
Dentro de la encuesta subregional, que se hizo con respecto a este módulo se hizo la siguiente pregunta:  
Desde las prioridades subregionales que usted reconoce ¿Qué aspectos fueron incluidos en los Planes de Desarrollo de su 
Municipio - PDM? los Consejeros destacaron lo siguiente: solución a la vivienda digna, planta de tratamiento de aguas 
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residuales, mejoramiento de vías terciarias, centro de acopio para productos agrícolas, la inclusión de los grupos étnicos. De 
algún modo se menciona que es importante que se estructuren programas efectivos, que se mencione ¿cómo se van a lograr 
los programas? También  el mejoramiento de la infraestructura de instituciones educativas, la alimentación escolar, 
incrementar el deporte y la cultura, incluir poblaciones vulnerables. Desde el sector mujeres se ha logrado la incidencia 
deseada; y se solicitan mejorar en el sistema de salud para la subregión con la construcción de un hospital de tercer nivel. 
 
En la otra pregunta, ¿Cuáles son los principales desafíos que deben enfrentar los Planes de Desarrollo Municipales - PDM 
para la construcción y articulación de iniciativas subregionales? ustedes dentro de la encuesta destacaron los siguientes 
desafíos: es necesario realizar un verdadero diagnóstico desde lo rural hacia lo urbano con el fin de garantizar sostenibilidad 
en el municipio, es necesario saber cómo afectar el cambio climático, la desigualdad que existe para grupos vulnerables es 
un reto dentro de los Planes de Desarrollo Municipales, se necesita más claridad para Comunidades Indígenas y 
Comunidades Negras sobre el Sistema General de Regalías. Es necesario ajustar el presupuesto para la inversión y que haya 
cohesión de los Planes de Desarrollo Municipal con las líneas de los Planes de Desarrollo Departamental, se deben establecer 
indicadores de seguimiento aterrizados con los cuales se pueda ejercer control, que las autoridades municipales y 
departamentales trabajen en equipo para basar en la construcción de una sociedad más justa y próspera que esté al alcance 
de todos. Cumplir a cabalidad con el cumplimiento y la discusión del Plan de Desarrollo, es necesario trabajar en el tema de 
la inseguridad territorial que está enfrentando la subregión del Bajo Cauca, la falta de recursos para la participación de los 
CTP y mejorar la articulación entre Alcaldes. Estos fueron los retos que ustedes consignaron en la encuesta subregional. 
 

o Diálogo abierto 
 

Manuela Zuleta Unidad técnica 
 
Vamos a pasar a un ejercicio de diálogo abierto basado en lo que se ha dicho durante el encuentro. Trabajaremos sobre estas 
preguntas guía: ¿Qué acciones deben implementarse para fortalecer la integración de aspectos subregionales en los Planes 
de Desarrollo Municipales? y ¿Cómo puede optimizarse la coordinación y colaboración entre municipios para abordar de 
manera más efectiva los desafíos subregionales en la implementación de los Planes de Desarrollo Municipales? 
 
Jonathan Gaspar  - CTP Cáceres 
 
De acuerdo a la pregunta que plantean, de los aspectos que deben considerarse en la zona del Bajo Cauca está la parte de 
salud, de lo que hablaban ahorita los compañeros, el hospital de tercer nivel, mejoramiento de los servicios de salud. También 
se debe considerar el tema del Agro para mejorar la productividad, para pasar desde el renglón de lo que hoy es la minería a 
esa transición de la producción agropecuaria.  
 
Además de eso, también se debe trabajar sobre el tema de las vías que se ha venido incorporando en los Planes de Desarrollo 
Municipal, yo soy uno de los que estuve presente en el concepto de el Plan de Desarrollo municipal de Cáceres, allí se 
incorporaba todos esos aspectos, teniendo también presente el tema de la calidad del agua, la infraestructura para el 
mejoramiento, la construcción, adecuación de la infraestructura para el tema del agua potable.  
 
Creo que son una unos asuntos muy importantes, también debo destacar la integración de esos aspectos subregionales que 
plantea el Departamento, la incorporación de esas políticas públicas indígenas para el mejoramiento de la calidad de vida de 
esta población de los territorios. Muchísimas gracias. 
 
Omaira García – CTP Cáceres 
 
Hola, soy Omaira García del CTP de Cáceres, yo también digo que ahí se debe tener muy en cuenta lo que estaba diciendo 
ahora el compañero Melquicedec sobre la importancia de que desde los municipios se tengan en cuenta el fortalecimiento 
para las pruebas de los estudiantes, toda la parte de educación. 
 
Es importante que desde los municipios se vuelvan a articular las mesas que son por áreas que eso fortalece mucho la 
educación en los municipios. Entonces nosotros somos los municipios que estamos sacando poquitos estudiantes con 
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habilidades suficientes para pasar a las universidades. Entonces yo digo que también se debe fortalecer que desde los 
municipios esa parte de la educación. 
 
Piedad del socorro Villegas Martínez – CTP Nechí 
 
Pienso que para que se articulen más que todos los municipios, también debería el departamento en su Plan de Desarrollo, 
que fueron muchos los temas importantes que vi, como los temas relacionados con las vías y la economía de los municipios. 
 
Nosotros somos un municipio flotante, quiere decir, tenemos un hospital de primer nivel, básico, pero, somos un municipio 
que atiende comunidades que no son propias del Departamento de Antioquia ni del municipio. Atendemos personas de otros 
lados, principalmente embarazadas que en un momento dado no tienen el acceso por su parte económica, de hacer unos 
controles prenatales, de tener una consulta con especialidades como ginecología. En un momento dado llega un trabajo de 
parto excesivamente avanzado y el hospital a pesar de que tenemos 3 (tres) ambulancias en muy buen estado, remitimos 
constantemente porque somos una población flotante y una población grande que pienso que ameritamos un hospital de 
segundo nivel, pero, en este momento, el hospital de segundo nivel viene andando despacio, desde hace años lo están 
construyendo. 
 
Tenemos una vía de acceso muy mala, 14 kilómetros, que no es nada comparado con otras vías que han arreglado, pero, 
somos el último municipio de Antioquia que el Departamento en su en su Plan de Gobierno tomó en la economía y las vías 
de los municipios. Al municipio no le corresponde esos 14 kilómetros, le corresponden al gobierno departamental; es triste 
como cada vez que hay elecciones viene el gobernador y con una serie de mentiras, la gente vota, los llevan al poder para 
que vivan sabroso y ni siquiera están pendiente cuando ganan de estos municipios, que saben cómo estamos viviendo, que 
saben cómo es la economía, el pobre campesino, el pequeño agricultor ya no está sembrando arroz ¿por qué no está 
sembrando? porque cuando vienen las cosechas, ya no le dan ni siquiera para los gastos.  
 
¿Quiénes son los que sacan los cultivos?, los grandes finqueros, pero, los pequeños agricultores no sacan sus productos 
porque las vías son muy malas. Las únicas que están trabajándose en este momento son las terciarias, el municipio está 
haciendo mucho por las vías terciarias, pero nosotros tenemos 14 kilómetros abandonados por el departamento, no sabemos 
cuándo el departamento se va a colocar la mano en el corazón, los que nosotros llevamos al poder para que miren tan siquiera 
con buenos ojos el municipio de Nechí. Necesitamos que nos arreglen esa vía, necesitamos que miren que cada vez que 
viene el invierno el campesino sufre, pierde su cosecha. ¿por qué? porque no tenemos esa ayuda constante que deben de 
hacer en el momento del verano, ahorita ya se está otra vez el río queriendo meter, van y echan pañitos de agua tibia, y 
seguimos en las mismas. 
 
Quise aprovechar este espacio para pedirle a ustedes que son los que hacen un Plan de Desarrollo que nos incluyan y que 
piensen en las necesidades de las personas más vulnerables de una sociedad, gracias. 
 

• CIERRE 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Yo voy a ir de cierre, pronunciaré varias cosas, cuáles fueron los acuerdos a los que hemos llegado hoy, cuáles son los 
compromisos en los que quedamos y hacia dónde queremos ir, obviamente ofrezco disculpas por los cambios en la agenda, 
aquí hay situaciones que a veces son difíciles de anticipar y que nos llevan a buscar la mejor ruta posible, pero, siempre 
tendremos todo esto en cuenta para mejorar. 
 
Tenemos un pequeño video sobre la subregión del Bajo Cauca que lo íbamos a poner en el descanso, y resulta que no 
tuvimos descanso, ofrezco disculpas porque también ese espacio de pausa hace mucha falta para que podamos tomar un 
poco de aire, yo me distraje, por el afán un poco de no cerrar el proceso de elección, omití ese espacio, voy a pedirles un 
poco de paciencia. Yo solamente hago un régimen muy puntual de las conclusiones y colocamos el videíto como a manera 
de despedida. ¿les parece? Espero que sí 
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¿Qué es lo principal? primero que hoy pudimos recoger las diferentes apreciaciones que tiene la subregión del Bajo Cauca 
con respecto al Plan de Desarrollo de Antioquia, surgirán de allí, de la relatoría que se haga una serie de propuestas que 
serán consolidadas a nivel de las diferentes subregiones y serán llevadas al encuentro departamental en el mes de noviembre. 
 
En la segunda parte revisamos el tema del Sistema Departamental de Planeación y cómo fortalecer una instancia subregional 
de interacción y fortalecimiento de los Consejos Territoriales de Planeación. También allí los resultados de la encuesta, los 
resultados del evento, que se irán también como una propuesta consolidada en las subregiones a ese encuentro 
departamental. 
 
En el tercer módulo que acabamos de revisar muy rápidamente, se busca que ustedes tengan un conjunto de iniciativas 
subregionales de la mayor importancia para la subregión, que sean de interés subregional, eso nos lleva a pensarnos, no 
municipalmente, sino subregionalmente, esta subregión deberá decir cuál es la figura sobre la cual deberá integrarse como 
subregión del Bajo Cauca. Ustedes tienen un poco la integración con Córdoba también, en fin, son cosas que están ahí en el 
tema subregional que es bueno recoger esas iniciativas, tanto las que ustedes presentaron hoy en el diálogo como las que 
presenten en la encuesta que se les envió, repito que esa encuesta todavía queda abierta para que quienes no la hayan 
llenado lo hagan adecuadamente.  
 
Nosotros enviaremos para ese aspecto un correo en el cual les enviamos la relatoría del evento para que ustedes lo 
retroalimenten, si tienen comentarios subregionales, nos los hagan saber, le volvemos a reenviar el enlace con la con la 
encuesta, para que quienes no la hayan llenado, quienes ya la llenaron no la deben volver a llenar, la puedan llenar; esa es 
la primera devolución, ya con el consolidado, los estaremos viendo en el mes de noviembre. 
 
Con respecto a la elección que hicimos de los 2 (dos) delegados subregionales enviaremos un formulario Google dirigido a 
los Presidentes de los Consejos con un claro procedimiento de consulta interna para que ya tomen la decisión sobre quién 
de la zona correspondiente sería el elegido por ustedes para estar en la Secretaría técnica del Sistema. 
 
Este sería básicamente el acuerdo, pero, les vamos a pedir el favor de que hay en el chat hay un formulario de evaluación del 
evento. Para nosotros es muy importante que ustedes reflejen su apreciación sobre lo que hicimos hoy.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Revisado AHR-MOL-MZG-NMM 18/07/24 


